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ESAME AI SENSI DELL’ARTICOLO 96-BIS,

COMMA 1, DEL REGOLAMENTO

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente Paolo RUSSO.

La seduta comincia alle 9.45.

Conversione in legge del decreto-legge 2 luglio 2019,

n. 61, recante misure urgenti in materia di miglio-

ramento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla Commissione V).

(Esame e conclusione – Parere senza con-
dizioni né osservazioni).

Il Comitato inizia l’esame del provve-
dimento.

Fabiana DADONE, relatrice, dopo aver
illustrato sinteticamente i contenuti del
provvedimento, formula la seguente pro-
posta di parere:

« Il Comitato per la legislazione,

esaminato il disegno di legge n. 2000
e rilevato che:

sotto il profilo della specificità, dell’o-
mogeneità e dei limiti di contenuto previsti
dalla legislazione vigente:

il decreto-legge, composto da 2 arti-
coli, per un totale di 6 commi, presenta un
contenuto limitato, omogeneo e corrispon-
dente al titolo;

con riferimento al rispetto del requi-
sito dell’immediata applicabilità delle
norme contenute nei decreti-legge, di cui
all’articolo 15, comma 3, della legge n. 400
del 1988, si segnala che dei 6 commi 2
prevedono l’adozione di provvedimenti at-
tuativi (un decreto ministeriale e una de-
libera del Consiglio dei ministri);

sotto il profilo della semplicità, chia-
rezza e proprietà della formulazione:

il comma 1 dell’articolo 1 prevede
che conseguentemente al minor utilizzo
delle risorse finanziarie iscritte in bilancio
per il reddito di cittadinanza e per « quota
100 » i relativi risparmi di spesa costitui-
scano economie di bilancio e le relative
maggiori entrate siano versate all’entrata
del bilancio dello Stato, in entrambi i casi
al fine di essere destinati al miglioramento
dei saldi di finanza pubblica; al riguardo
si segnala che, per un refuso, nel testo si
scrive, con riferimento alle maggiori en-
trate, « sono versati all’entrata del bilancio
dello Stato » anziché « sono versate all’en-
trata del bilancio dello Stato »;

il provvedimento non risulta corre-
dato né della relazione sull’analisi tecnico-
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normativa (ATN) né della relazione sull’a-
nalisi di impatto della regolamentazione
(AIR), nemmeno nella forma semplificata
consentita dall’articolo 10 del regolamento
in materia di AIR di cui al DPCM n. 169
del 2017; la relazione illustrativa non dà
conto della sussistenza delle ragioni giu-
stificative dell’esclusione dell’AIR ai sensi
dell’articolo 7 del medesimo regolamento;

ritiene che, per la conformità ai para-
metri stabiliti dagli articoli 16-bis e 96-bis
del Regolamento, non vi sia nulla da
osservare ».

Il Comitato approva la proposta di
parere.

La seduta termina alle 9.50.
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GIUNTA PLENARIA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente Andrea DELMASTRO
DELLE VEDOVE.

La seduta comincia alle 10.40.

AUTORIZZAZIONI AD ACTA

Domanda di autorizzazione all’utilizzazione dei ri-

sultati di operazioni di intercettazione nei confronti

di Diego Sozzani (Doc. IV, n. 5).

(Seguito dell’esame e conclusione).

La Giunta riprende l’esame della do-
manda in titolo, rinviato da ultimo il 17
luglio 2019.

Andrea DELMASTRO DELLE VE-
DOVE, presidente, ricorda che nella scorsa
seduta è stata ascoltata la relatrice,
on. Bisa, la quale si era riservata di avan-
zare una proposta nella seduta odierna,
all’esito del dibattito e delle osservazioni
dei colleghi, previo esame della documen-
tazione integrativa pervenuta la scorsa

settimana dall’autorità giudiziaria di Mi-
lano.

Ingrid BISA (Lega), relatrice, segnala, in
primo luogo, che tale documentazione in-
tegrativa riguarda le operazioni di inter-
cettazione telefonica sull’utenza in uso a
Diego Sozzani prima della sua proclama-
zione a deputato, nonché le operazioni di
intercettazione ambientale all’interno del-
l’autovettura di Mauro Tolbar.

Rileva che tutti i soggetti coinvolti nelle
captazioni erano da tempo sottoposti a
indagini e che le captazioni telematiche
nei confronti di Caianiello sono prevalen-
temente effettuate in un bar, cioè un luogo
aperto al pubblico. Dagli atti emerge tut-
tavia che quell’esercizio commerciale era
abitualmente frequentato sia dal deputato
Sozzani sia dagli altri indagati; di conse-
guenza non può ritenersi casuale, come
prospettato, la presenza in quel luogo del
deputato e il suo ingresso nell’area di
ascolto del terzo sottoposto ad intercetta-
zione.

Sottolinea, inoltre, l’importanza di una
riflessione di carattere generale sull’im-
piego delle captazioni telematiche me-
diante il cosiddetto Trojan; l’impossibilità
di determinare preventivamente le coordi-
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nate di spazio e di tempo di tali captazioni
rischia infatti di portare a giudizi ambi-
valenti sulle condizioni del loro utilizzo.

Infine, dalla documentazione integra-
tiva emerge chiaramente la consapevolezza
da parte degli inquirenti che Sozzani era
in procinto di assumere lo status di de-
putato subito dopo le elezioni del 4 marzo
2018. Il 23 marzo seguente, data di inizio
della nuova legislatura, viene infatti revo-
cato il decreto che disponeva le intercet-
tazioni telefoniche nei suoi confronti.

In conclusione, propone di negare l’au-
torizzazione richiesta con riferimento al-
l’utilizzazione di tutti i risultati di opera-
zioni di intercettazione elencati nella do-
manda avanzata dal Giudice per le inda-
gini preliminari presso il tribunale di
Milano nei confronti di Diego Sozzani.

Andrea DELMASTRO DELLE VE-
DOVE, presidente, chiede se vi siano in-
terventi.

Catello VITIELLO (Misto-SI-10VM)
concorda con la proposta della relatrice,
sottolineando che l’impiego estensivo delle
attività di captazione all’interno delle in-
dagini di polizia giudiziaria, anche a sca-
pito dei tradizionali sistemi investigativi,
richiede un rigoroso vaglio da parte della
Giunta dei limiti di ammissibilità di queste
e della sussistenza del fumus persecutionis.

Alfredo BAZOLI (PD) invita a concen-
trare i lavori della Giunta esclusivamente
sui suoi compiti istituzionali, che certa-
mente non comportano un sindacato di
merito sull’operato dell’autorità giudizia-
ria.

Rileva, peraltro, che la domanda del
Giudice appare argomentata in modo ri-
goroso dal punto di vista logico-giuridico.

Fa presente, tuttavia, che le captazioni
per via telematica con il sistema del co-
siddetto Trojan, rese possibili dall’avan-
zare della tecnologia e recentemente po-
tenziate, richiedono un esame approfon-
dito, anche in ragione del valore di pre-
cedente che potrà assumere la
deliberazione odierna, delle circostanze e
delle modalità con cui esse vengono effet-
tuate.

Tali modalità non possono entrare in
conflitto con le garanzie costituzionali ri-
conosciute al parlamentare, in particolar
modo allorquando questi rivesta la qualità
di indagato nel medesimo procedimento
nel cui ambito le intercettazioni sono state
effettuate presso terzi. Occorre infatti te-
nere presente tale circostanza per valutare
scrupolosamente l’asserita casualità del-
l’ingresso del parlamentare nell’area di
ascolto delle investigazioni.

Sebbene le captazioni non fossero pre-
ordinate all’intercettazione del parlamen-
tare, era verosimile, e quindi prevedibile,
l’ingresso del deputato nell’area di ascolto,
atteso il rapporto di collaborazione esi-
stente tra gli interlocutori. È pertanto
difficile considerare fortuite tali capta-
zioni, alla luce di quanto previsto dalla
legge n. 140 del 2003 e dalla giurispru-
denza costituzionale. Le considerazioni di
carattere statistico, fondate sul fatto che la
captazione indiretta di Sozzani sia sol-
tanto una all’interno di una moltitudine di
intercettazioni effettuate nell’autovettura
di Tolbar, non rendono infatti, di per sé
stesse, casuale o fortuita tale intercetta-
zione.

Preannuncia il voto favorevole del
gruppo di appartenenza sulla proposta
della relatrice.

Carlo SARRO (FI) esprime apprezza-
mento per il lavoro dalla relatrice, della
quale condivide pienamente le conclusioni.

Sottolinea, ai fini del giudizio che la
Giunta è chiamata a formulare, la neces-
sità di valutare con particolare rigore la
circostanza che il deputato Sozzani fosse
già sottoposto a indagini e che fosse ber-
saglio diretto di attività investigative già
prima di assumere la carica di deputato.

Preannuncia il voto favorevole del suo
gruppo sulla proposta della relatrice.

Gianluca VINCI (Lega) ritiene necessa-
rio salvaguardare scrupolosamente le ga-
ranzie previste dall’articolo 68 della Co-
stituzione, che rischiano di essere vanifi-
cate dagli ambiti di applicazione, poten-
zialmente indeterminati, dei mezzi di
indagine introdotti dalle nuove tecnologie.
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Preannuncia, pertanto, anche alla luce
delle precedenti deliberazioni della Giunta,
il voto favorevole del gruppo di apparte-
nenza sulla proposta della relatrice.

Carla GIULIANO (M5S), pur condivi-
dendo l’esigenza di approfondire il tema
dei limiti dell’applicazione delle captazioni
telematiche mediante Trojan – su cui in
ragione della loro novità ancora non si è
formata una consolidata giurisprudenza –
ritiene che le prospettazioni contenute
nella domanda del Giudice siano fondate e
correttamente argomentate.

L’analisi della documentazione porta a
ritenere che si tratti di intercettazioni
casuali o fortuite, svolte peraltro nell’am-
bito di indagini per reati molto gravi.

Le modalità di effettuazione dimo-
strano, anche in base a parametri stati-
stici, l’assenza di un orientamento delle
attività investigative preordinato a inter-
cettare il parlamentare, che nella memoria
difensiva presentata, peraltro, dichiara di
non essere legato da rapporti di collabo-
razione professionale a Mauro Tolbar.

Preannuncia il voto contrario del
gruppo di appartenenza sulla proposta
della relatrice.

Ivan SCALFAROTTO (PD) richiama
l’attenzione sugli elementi di novità insiti
nella vicenda sottoposta all’attenzione
della Giunta e sul conseguente valore di
precedente che la deliberazione odierna
potrà assumere.

Ribadisce l’esigenza di approfondire il
tema del rapporto tra le nuove tecniche
investigative – che seguono potenzial-
mente ovunque l’obiettivo delle captazioni
– e le garanzie del parlamentare, con
riferimento non solo alle immunità per-
sonali, ma anche a quelle della sede par-
lamentare.

Auspica che la giurisprudenza costitu-
zionale possa in futuro fornire criteri di
valutazione e orientamenti interpretativi
utili per lo svolgimento dei compiti istitu-
zionali della Giunta.

Andrea DELMASTRO DELLE VE-
DOVE, presidente, non essendovi altri in-

terventi, pone in votazione la proposta
unitaria della relatrice, nel senso del di-
niego dell’autorizzazione all’utilizzazione
dei risultati di operazioni di intercetta-
zione nei confronti del deputato Diego
Sozzani, così come contenuti nella do-
manda in titolo.

La Giunta, a maggioranza, approva la
proposta della relatrice, la quale predi-
sporrà il relativo documento per l’Assem-
blea.

Andrea DELMASTRO DELLE VE-
DOVE, presidente, sospende la seduta, che
riprenderà al termine della riunione del-
l’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
11.20 alle 11.25.

GIUNTA PLENARIA

La seduta, sospesa alle 11.20, è ripresa
alle 11.25.

Sul calendario dei lavori.

Andrea DELMASTRO DELLE VE-
DOVE, presidente, considerato che il ter-
mine di cui all’articolo 18 del Regolamento
per la deliberazione della Giunta sulla
domanda di custodia cautelare nei con-
fronti dell’onorevole Diego Sozzani è in
scadenza il 26 luglio 2019, comunica che
nell’Ufficio di presidenza testé svoltosi si è
convenuto di richiedere alla Presidenza
della Camera di concedere, apprezzate le
circostanze, una proroga fino al 1o agosto
prossimo. Ove concessa, la domanda sarà
posta all’ordine del giorno della seduta
della Giunta che sarà convocata il pros-
simo mercoledì 31 luglio.

(La Giunta concorda).

La seduta termina alle 11.30.
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COMMISSIONI RIUNITE

I (Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)
e VII (Cultura, scienza e istruzione)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione di rappresentanti delle Leghe calcio nazionale professionisti di serie A e di serie
B, della Lega italiana calcio professionistico, della Federazione Italiana Giuoco Calcio
(FGCI) e del CONI, nell’ambito dell’esame dello schema di decreto del Ministro dell’interno
recante organizzazione e servizio degli steward negli impianti sportivi (atto n. 93) . . . . . 8

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizione di rappresentanti delle Leghe calcio nazio-

nale professionisti di serie A e di serie B, della Lega

italiana calcio professionistico, della Federazione Ita-

liana Giuoco Calcio (FGCI) e del CONI, nell’ambito

dell’esame dello schema di decreto delMinistro dell’in-

terno recante organizzazione e servizio degli steward

negli impianti sportivi (atto n. 93).

L’audizione informale è stata svolta
dalle 12.05 alle 12.45.
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COMMISSIONI RIUNITE

II (Giustizia)
e XII (Affari sociali)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 9

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 24 luglio 2019.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
13.10 alle 13.40.
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I COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)

S O M M A R I O
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COMITATO PERMANENTE PER I PARERI:
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Governo, approvato dal Senato (Parere alla V Commissione) (Esame e conclusione – Parere
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’Ufficio di presidenza si è riunito dalle
13 alle 13.10.

COMITATO PERMANENTE PER I PARERI

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente Alberto STEFANI.

La seduta comincia alle 13.10.

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di migliora-

mento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla V Commissione).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

Il Comitato inizia l’esame del provve-
dimento.

Alberto STEFANI, presidente, segnala
come il Comitato permanente per i pareri
sia chiamato a esaminare, ai fini del
parere alla Commissione V Bilancio, il
disegno di legge C. 2000, approvato dal

Senato, di conversione in legge del decre-
to-legge 2 luglio 2019, n. 61, recante mi-
sure urgenti in materia di miglioramento
dei saldi di finanza pubblica.

Francesco FORCINITI (M5S), relatore,
illustra il contenuto del decreto-legge, che
consta di 2 soli articoli, facendo presente
che l’articolo 1 riguarda il miglioramento
dei saldi di finanza pubblica; in partico-
lare, il comma 1 stabilisce che, per l’anno
2019, i risparmi di spesa e le maggiori
entrate conseguenti al minor utilizzo delle
risorse finanziarie iscritte in bilancio per
l’attuazione delle disposizioni di cui al
Capo I e agli articoli 14 e 15 del decreto-
legge n. 4 del 2019 (recante disposizioni
urgenti in materia di reddito di cittadi-
nanza e di pensioni) costituiscano econo-
mie di bilancio o siano versati all’entrata
del bilancio dello Stato al fine di essere
destinati al miglioramento dei saldi di
finanza pubblica.

Il comma 2, per garantire l’effettivo
realizzo di risparmi per un importo pari
ad almeno 1,5 miliardi di euro nel 2019,
dispone l’accantonamento di un corrispon-
dente importo delle dotazioni di bilancio,
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in termini di competenza e cassa, indicate
nell’Allegato 1 al provvedimento, che sono
rese indisponibili per la gestione.

Per consentire alle Amministrazioni
centrali dello Stato la necessaria flessibi-
lità è consentita, con decreti del Ministro
dell’economia e delle finanze da comuni-
care alle Camere, su richiesta dei Ministri
interessati, la possibilità di rimodulare i
predetti accantonamenti nell’ambito degli
stati di previsione della spesa, garantendo
comunque la neutralità degli effetti sui
saldi di finanza pubblica.

Il comma 3 dispone che, sulla base
della rendicontazione degli oneri sostenuti
per il reddito di cittadinanza e per il
trattamento della pensione anticipata
« quota 100 », comunicata entro il 15 set-
tembre 2019 dall’INPS al Ministero del
lavoro e delle politiche sociali e al Mini-
stero dell’economia e delle finanze a se-
guito dei monitoraggi previsti agli articoli
12, comma 10, e 28, comma 3, del predetto
decreto-legge n. 4 del 2019, e tenuto conto
della valutazione degli oneri ancora da
sostenere entro la fine del corrente anno,
con delibera del Consiglio dei Ministri, su
proposta del Ministro dell’economia e
delle finanze, i predetti accantonamenti
siano confermati o resi disponibili per
l’esercizio in corso.

Il comma 4 abroga le attuali disposi-
zioni previste all’articolo 1, comma 257,
terzo e quarto periodo, della legge n. 145
del 2018 e all’articolo 12, comma 11, del
citato decreto-legge n. 4 del 2019, che

regolano le procedure per l’accertamento e
la destinazione di eventuali economie re-
lative alle risorse per il reddito di citta-
dinanza e per il trattamento di pensione
anticipata « quota 100 » agli appositi fondi
del bilancio dello Stato destinati a tali
trattamenti, con finalità di compensazione
fra i due predetti fondi e anche ai fini
della destinazione delle risorse eccedenti
ai centri per l’impiego, per il potenzia-
mento dei medesimi. Ai sensi del comma
5, il Ministro dell’economia e delle finanze
è autorizzato ad apportare, con propri
decreti, le occorrenti variazioni di bilan-
cio.

L’articolo 2 dispone l’entrata in vigore
del decreto-legge nel giorno stesso della
sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale
della Repubblica italiana.

Per quanto concerne il rispetto degli
ambiti di competenza costituzionalmente
definiti, segnala come il provvedimento sia
riconducibile alla materia « armonizza-
zione dei bilanci pubblici », che l’articolo
117, secondo comma, lettera e), della Co-
stituzione affida all’esclusiva competenza
legislativa statale.

Formula quindi una proposta di parere
favorevole (vedi allegato).

Nessuno chiedendo di intervenire, il
Comitato approva la proposta di parere
formulata dal relatore.

La seduta termina alle 13.15.
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ALLEGATO

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di
finanza pubblica (C. 2000 Governo, approvato dal Senato).

PARERE APPROVATO

Il Comitato permanente per i pareri
della I Commissione,

esaminato il disegno di legge C. 2000,
approvato dal Senato, di conversione in
legge del decreto-legge 2 luglio 2019, n. 61,
recante misure urgenti in materia di mi-
glioramento dei saldi di finanza pubblica;

rilevato, per quanto concerne il ri-
spetto degli ambiti di competenza costitu-

zionalmente definiti, come il provvedi-
mento sia riconducibile alla materia « ar-
monizzazione dei bilanci pubblici », che
l’articolo 117, secondo comma, lettera e),
della Costituzione affida all’esclusiva com-
petenza legislativa statale,

esprime

PARERE FAVOREVOLE
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II COMMISSIONE PERMANENTE

(Giustizia)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione, nell’ambito dell’esame della proposta di legge C. 1524 Dori, recante modifiche al
codice penale, alla legge 29 maggio 2017, n. 71, e al regio decreto-legge 20 luglio 1934,
n. 1404, convertito, con modificazioni, dalla legge 27 maggio 1935, n. 835, in materia di
prevenzione e contrasto del fenomeno del bullismo e di misure rieducative dei minori, di
Maria De Luzenberger, procuratore della Repubblica presso il Tribunale per i minorenni di
Napoli, di rappresentanti dell’Associazione nazionale Camera penale minorile e di rappre-
sentanti del Coordinamento internazionale associazioni per la tutela dei minori (CIATDM) . 13

SEDE CONSULTIVA:

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Parere alla V Commissione) (Seguito dell’esame e
conclusione – Parere favorevole) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizione, nell’ambito dell’esame della proposta di

legge C. 1524 Dori, recante modifiche al codice penale,

alla legge 29 maggio 2017, n. 71, e al regio decreto-

legge 20 luglio 1934, n. 1404, convertito, con modifi-

cazioni, dalla legge 27 maggio 1935, n. 835, in materia

di prevenzione e contrasto del fenomeno del bullismo

e di misure rieducative dei minori, di Maria De Lu-

zenberger, procuratore della Repubblica presso il Tri-

bunale per i minorenni di Napoli, di rappresentanti

dell’Associazione nazionale Camera penale minorile e

di rappresentanti del Coordinamento internazionale

associazioni per la tutela dei minori (CIATDM).

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14.05 alle 15.

SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del vicepresidente Riccardo Augusto MAR-
CHETTI.

La seduta comincia alle 15.

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di migliora-

mento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla V Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 23 luglio 2019.

Riccardo Augusto MARCHETTI, presi-
dente, ricorda che nella seduta di ieri il
relatore, onorevole Cantalamessa, ha svolto
la relazione illustrativa del provvedimento
e che nella seduta odierna la Commissione
dovrà deliberare il proprio parere.

Gianluca CANTALAMESSA (Lega), re-
latore, propone di esprimere sul provve-
dimento in titolo parere favorevole.

Nessuno chiedendo di intervenire, la
Commissione approva la proposta di pa-
rere favorevole del relatore.

La seduta termina alle 15.05.
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IV COMMISSIONE PERMANENTE

(Difesa)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Nell’ambito della discussione della risoluzione n. 7-00243 Roberto Rossini, su iniziative volte
ad assicurare supporto psicologico al personale militare.

Audizione di rappresentanti del Comitato tecnico scientifico di Psichiatria e Psicologia
militare e di rappresentanti del Centro veterani della difesa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 14

Nell’ambito dell’esame delle proposte di legge in materia di associazioni professionali a
carattere sindacale del personale militare. C. 875-A Corda e abbinate C. 1060 Maria
Tripodi e C. 1702 Pagani.

Audizione di rappresentanti del Sindacato Italiano Lavoratori Militari Aeronautica (S.I.L.M.A) . 14

Audizione di rappresentanti dell’Unione Sindacale Militari Interforze Associati (U.S.M.I.A) . 14

RISOLUZIONI:

7-00248 Frusone: Sugli alloggi di servizio militari.

7-00276 Frailis: Sugli alloggi di servizio militari (Seguito discussione congiunta e rinvio) . . 15

AUDIZIONI INFORMALI:

Nell’ambito della discussione delle risoluzioni n. 7-00248 Frusone e n. 7-00276 Frailis, sugli
alloggi di servizio militari.

Audizione di rappresentanti del Comitato Casadiritto . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16

Audizione di rappresentanti del Comitato famiglie militari per la casa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Nell’ambito della discussione della risoluzione n. 7-

00243 Roberto Rossini, su iniziative volte ad assi-

curare supporto psicologico al personale militare.

Audizione di rappresentanti del Comitato tecnico

scientifico di Psichiatria e Psicologia militare e di

rappresentanti del Centro veterani della difesa.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 9.10 alle 10.35.

Nell’ambito dell’esame delle proposte di legge in

materia di associazioni professionali a carattere

sindacale del personale militare. C. 875-A Corda e

abbinate C. 1060 Maria Tripodi e C. 1702 Pagani.

Audizione di rappresentanti del Sindacato Italiano

Lavoratori Militari Aeronautica (S.I.L.M.A).

L’audizione informale è stata svolta
dalle 12.35 alle 12.55.

Audizione di rappresentanti dell’Unione Sindacale

Militari Interforze Associati (U.S.M.I.A).

L’audizione informale è stata svolta
dalle 13 alle 13.25.
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RISOLUZIONI

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente Gianluca RIZZO.

La seduta comincia alle 13.25.

7-00248 Frusone: Sugli alloggi di servizio militari.

7-00276 Frailis: Sugli alloggi di servizio militari.

(Seguito discussione congiunta e rinvio).

La Commissione prosegue la discus-
sione delle risoluzioni in titolo, rinviata
nella seduta del 10 luglio 2019.

Gianluca RIZZO, presidente, avverte che
è stata assegnata alla Commissione la riso-
luzione n. 7-00276 Frailis che, vertendo
sulla stessa materia, sarà svolta congiunta-
mente con la risoluzione in discussione.

Andrea FRAILIS (PD) evidenzia come
l’atto di indirizzo di cui è il proponente,
dopo avere tracciato il quadro di riferi-
mento della normativa riferita agli alloggi
di servizio militari, si soffermi sul fatto
che nonostante le procedure per la vendita
degli alloggi non più funzionali alle esi-
genze istituzionali della Difesa siano state
definite già da tempo con il decreto mi-
nisteriale del 18 maggio 2010, ad oggi solo
un’esigua parte dei 3.022 alloggi indivi-
duati è stata effettivamente venduta.

Sottolinea, quindi, che il gruppo del
Partito democratico comprende le ragioni
che spingono l’Amministrazione della Di-
fesa a ottenere una redditività dal proprio
patrimonio abitativo.

Osserva, tuttavia, che occorre prestare la
dovuta attenzione alla particolare situa-
zione di quelle persone e di quelle famiglie
che versano in condizioni di disagio, sia eco-
nomico che fisico, consentendo loro la per-
manenza negli alloggi a suo tempo assegnati.

Ritiene che la categoria dei sine titulo
non possa essere definita una categoria di
abusivi e, pertanto, auspica che ci sia la
disponibilità del Governo e della Commis-

sione a valutare la possibilità di assicurare
la permanenza negli alloggi di servizio a
coloro che, pur non avendone più titolo,
appartengano alle cosiddette categorie pro-
tette individuate dalla disciplina di settore.

Salvatore DEIDDA (FDI) preannuncia
che anche il gruppo di Fratelli d’Italia sta
presentando una risoluzione sul tema degli
alloggi di servizio militari e condivide le
considerazioni del collega Frailis riguardo
all’esigenza di evitare che i sine titulo siano
trattati alla stregua di occupanti abusivi.

Ciò è tanto più paradossale se si pensa
che moltissimi sono gli immobili della
Difesa vuoti e che, invece, sugli alloggi in
cui risiedono i sine titulo l’Amministra-
zione riscuote dei canoni che, di recente,
sono stati anche aggiornati.

Sottolinea che, proprio in questi giorni,
nella provincia autonoma di Bolzano sono
stati assegnati alloggi di servizio della
Difesa recuperati grazie ad un’intelligente
opera di ristrutturazione e auspica che lo
stesso possa farsi anche in altre regioni.

Luca FRUSONE (M5S) invita i colleghi
a evitare il rischio di focalizzare la loro
attenzione esclusivamente sulla situazione
degli occupanti sine titulo e a guardare,
invece, il problema della carenza di alloggi
di servizio militari da un punto di vista più
generale, come affrontato dal proprio atto
di indirizzo.

Chiarisce che anche il gruppo del Mo-
vimento 5 Stelle condivide la necessità di
recuperare gli alloggi abbandonati e non
intende assolutamente fare in modo che
gli alloggi di servizio occupati dai sine
titulo rimangano vuoti una volta riacquisiti
nella disponibilità del dicastero.

Ricorda, quindi, che la propria risolu-
zione affronta il problema degli alloggi in
maniera complessiva e secondo un ordine
di priorità desumibile dai numerosi impe-
gni che questa prevede, tra cui assume una
particolare importanza l’esigenza di ri-
strutturare gli immobili vuoti, anche pre-
vedendo la possibilità di decurtare dal
canone di affitto le spese di ristruttura-
zione anticipate dagli assegnatari.
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Sottolinea come sia opportuno tutelare
le particolari situazioni in cui versano al-
cuni occupanti sine titulo, ma ribadisce la
necessità di contrastare gli abusi e l’utilizzo
non corretto degli alloggi di servizio e au-
spica che si voglia mettere in campo tutte le
iniziative opportune per consentire il cor-
retto funzionamento del sistema.

Antonio DEL MONACO (M5S) condi-
vide le considerazioni del collega Frusone
sull’opportunità di contrastare gli abusi
nell’utilizzo degli alloggi di servizio e
sulla necessità di ristrutturare gli immo-
bili vuoti della difesa, rilevando che an-
che quelli liberati necessitano, comunque,
di interventi.

Auspica, quindi, che si voglia affrontare
il tema da un punto di vista più ampio e
generale e non limitarsi esclusivamente
alla questione degli alloggi occupati dai
sine titulo.

La seduta termina alle 13.40.

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Nell’ambito della discussione delle risoluzioni

n. 7-00248 Frusone e n. 7-00276 Frailis, sugli alloggi

di servizio militari.

Audizione di rappresentanti

del Comitato Casadiritto.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 13.45 alle 14.30.

Audizione di rappresentanti del Comitato famiglie

militari per la casa.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14.35 alle 15.15.
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V COMMISSIONE PERMANENTE

(Bilancio, tesoro e programmazione)

S O M M A R I O

SEDE REFERENTE:

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Seguito dell’esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 17

ALLEGATO (Documentazione depositata dal rappresentante del Governo) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 18

SEDE REFERENTE

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente Claudio BORGHI. – Inter-
viene la Viceministra dell’economia e delle
finanze Laura Castelli.

La seduta comincia alle 10.30.

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di migliora-

mento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta del
23 luglio 2019.

La Viceministra Laura CASTELLI, nel
depositare agli atti della Commissione una
nota della Ragioneria generale dello Stato
recante gli elementi di chiarimento richie-
sti dal relatore in merito agli accantona-
menti delle risorse relative ai fondi spe-
ciali (vedi allegato), fa presente che, in
generale, la maggior parte delle risorse
accantonate dal decreto-legge in esame
riguardano trasferimenti ad altre pubbli-
che amministrazioni che, comunque, non

sarebbero stati eseguiti prima del mese di
settembre. Al riguardo, segnala che si
potrà avere contezza dell’esatto ammon-
tare delle risorse derivanti dalle minori
spese per l’attuazione del reddito di cit-
tadinanza e di « quota 100 » solo a seguito
del monitoraggio sull’andamento della
spesa, che avverrà, appunto, nel mese di
settembre. Pertanto, sottolinea come il
meccanismo di accantonamento non vada
ad inficiare il funzionamento delle ammi-
nistrazioni centrali, avendo lo scopo di
congelare risorse che, comunque, non sa-
rebbero state trasferite prima del mo-
mento in cui si avrà certezza dei risparmi
realizzati sui fondi di cui ai commi 255 e
256 dell’articolo 1 della legge n. 145 del
2018.

Luigi MARATTIN (PD), intervenendo
sull’ordine dei lavori, pur riconoscendo
che il suo intervento non riguarda il
provvedimento in oggetto, rinnova la ri-
chiesta, avanzata nella seduta di ieri, di
conoscere la residua disponibilità del
fondo per il federalismo amministrativo di
parte corrente.

Claudio BORGHI, presidente, nessun al-
tro chiedendo di intervenire, dichiara con-
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cluso l’esame preliminare del provvedi-
mento in oggetto. Rinvia quindi il seguito
dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 10.35.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
10.35 alle 10.40.
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ALLEGATO

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di
finanza pubblica. C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

DOCUMENTAZIONE DEPOSITATA
DAL RAPPRESENTANTE DEL GOVERNO
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VI COMMISSIONE PERMANENTE

(Finanze)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione del Direttore del Dipartimento delle finanze del Ministero dell’economia e delle
finanze, Fabrizia Lapecorella, nell’ambito dell’esame delle proposte di legge C. 1429
Gusmeroli, C. 1904 Fragomeli e C. 1918 Cancelleri, in materia di imposta municipale sugli
immobili . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni nell’ambito dell’esame delle proposte di legge C. 1429 Gusmeroli, C. 1904 Fragomeli
e C. 1918 Cancelleri, in materia di imposta municipale sugli immobili.

Audizione del professor Alessandro Petretto . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

Audizione di rappresentanti dell’Associazione nazionale uffici tributari enti locali (ANUTEL) . 21

Audizione di rappresentanti di Confindustria . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizione del Direttore del Dipartimento delle fi-

nanze del Ministero dell’economia e delle finanze,

Fabrizia Lapecorella, nell’ambito dell’esame delle

proposte di legge C. 1429 Gusmeroli, C. 1904 Fra-

gomeli e C. 1918 Cancelleri, in materia di imposta

municipale sugli immobili.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 9.45 alle 11.10.

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizioni nell’ambito dell’esame delle proposte di

legge C. 1429 Gusmeroli, C. 1904 Fragomeli e C.

1918 Cancelleri, in materia di imposta municipale

sugli immobili.

Audizione del professor Alessandro Petretto.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14.10 alle 14.30.

Audizione di rappresentanti dell’Associazione nazio-

nale uffici tributari enti locali (ANUTEL).

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14.30 alle 15.30.

Audizione di rappresentanti di Confindustria.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 15.35 alle 16.05.
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VII COMMISSIONE PERMANENTE

(Cultura, scienza e istruzione)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione di docenti universitari ed altri esperti, nell’ambito dell’esame delle risoluzioni
7-00050 Toccafondi e 7-00193 Aprea sul potenziamento dell’azione di valutazione del
sistema INVALSI . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 22

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizione di docenti universitari ed altri esperti,

nell’ambito dell’esame delle risoluzioni 7-00050 Toc-

cafondi e 7-00193 Aprea sul potenziamento dell’a-

zione di valutazione del sistema INVALSI.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 13.35 alle 14.50.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 24 luglio 2019.

L’Ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.50 alle 15.
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VIII COMMISSIONE PERMANENTE

(Ambiente, territorio e lavori pubblici)

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sui rapporti convenzionali tra il Consorzio nazionale imballaggi (CONAI)
e l’ANCI, alla luce della nuova normativa in materia di raccolta e gestione dei rifiuti da
imballaggio.

Audizione di rappresentanti dell’Autorità di Regolazione per Energia, Reti e Ambiente (ARERA)
(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144, comma 1, del Regolamento, e conclusione) . . . . . . . . . . . 23

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione, nell’ambito dell’esame in sede referente delle proposte di legge C. 907 Muroni,
C. 1276 Rizzetto e C. 1939 Governo recante Disposizioni concernenti l’impiego di unità da
pesca per la raccolta dei rifiuti solidi dispersi in mare e per la tutela dell’ambiente marino di
rappresentanti dell’Autorità di Regolazione per Energia, Reti e Ambiente (ARERA) . . . . . . . . 24

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sull’ordine dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

Indagine conoscitiva sui rapporti convenzionali tra il Consorzio nazionale imballaggi (CONAI)
e l’ANCI, alla luce della nuova normativa in materia di raccolta e gestione dei rifiuti da
imballaggio.

Audizioni di rappresentanti dell’Associazione Nazionale Comuni Italiani (ANCI) (Svolgimento,
ai sensi dell’articolo 144, comma 1, del Regolamento, e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni di rappresentanti dell’Associazione Nazionale Piccoli Comuni d’Italia (ANPCI) e
dell’Associazione Nazionale Comuni Italiani (ANCI), nell’ambito dell’esame in sede
referente delle proposte di legge C. 907 Muroni, C. 1276 Rizzetto e C. 1939 Governo
recante Disposizioni concernenti l’impiego di unità da pesca per la raccolta dei rifiuti solidi
dispersi in mare e per la tutela dell’ambiente marino . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 25

SEDE CONSULTIVA:

D.L. 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Parere alla V Commissione) (Esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . 25

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 26

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della vicepresidente Patrizia TERZONI.

La seduta comincia alle 14.

Indagine conoscitiva sui rapporti convenzionali tra il

Consorzio nazionale imballaggi (CONAI) e l’ANCI,

alla luce della nuova normativa in materia di

raccolta e gestione dei rifiuti da imballaggio.

Audizione di rappresentanti dell’Autorità di Rego-

lazione per Energia, Reti e Ambiente (ARERA).

(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144,
comma 1, del Regolamento, e conclusione).

Patrizia TERZONI, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
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odierna sarà assicurata anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-
tare della Camera dei deputati e la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Lorenzo BARDELLI, Responsabile della
Divisione ambiente dell’Autorità di Regola-
zione per Energia, Reti e Ambiente
(ARERA), svolge una relazione sui temi
oggetto dell’audizione.

Intervengono, per formulare quesiti e
osservazioni, i deputati Alberto Zolezzi,
(M5S) e Rossella Muroni (LeU).

Lorenzo BARDELLI, Responsabile della
Divisione ambiente dell’Autorità di Regola-
zione per Energia, Reti e Ambiente
(ARERA), fornisce chiarimenti in relazione
ai quesiti posti.

Patrizia TERZONI, presidente, ringrazia
i rappresentanti dell’Autorità di Regola-
zione per Energia, Reti e Ambiente
(ARERA) per la relazione svolta e dichiara
concluso lo svolgimento dell’audizione.

La seduta termina alle 14.20.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizione, nell’ambito dell’esame in sede referente

delle proposte di legge C. 907 Muroni, C. 1276 Riz-

zetto e C. 1939 Governo recante Disposizioni concer-

nenti l’impiego di unità da pesca per la raccolta dei

rifiuti solidi dispersi in mare e per la tutela dell’am-

biente marino di rappresentanti dell’Autorità di Rego-

lazione per Energia, Reti e Ambiente (ARERA).

L’audizione si è svolta dalle 14.20 alle
14.40.

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della vicepresidente Patrizia TERZONI.

La seduta comincia alle 14.40.

Sull’ordine dei lavori.

Patrizia TERZONI, presidente, in ra-
gione della richiesta avanzata da alcuni
colleghi della Commissione, propone di
invertire l’ordine del giorno al fine di
anticipare l’audizione dei rappresentanti
dell’Associazione Nazionale Comuni Ita-
liani nell’ambito dell’indagine conoscitiva
sui rapporti convenzionali tra il Consorzio
nazionale imballaggi (CONAI) e l’ANCI.

La Commissione concorda.

Indagine conoscitiva sui rapporti convenzionali tra il

Consorzio nazionale imballaggi (CONAI) e l’ANCI,

alla luce della nuova normativa in materia di

raccolta e gestione dei rifiuti da imballaggio.

Audizioni di rappresentanti dell’Associazione Nazio-

nale Comuni Italiani (ANCI).

(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144,
comma 1, del Regolamento, e conclusione).

Patrizia TERZONI, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-
tare della Camera dei deputati e la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Enzo BIANCO, presidente del Consiglio
nazionale dell’Associazione Nazionale Co-
muni Italiani (ANCI), e Ivan STOMEO,
Sindaco di Melpignano e Delegato politico
ANCI Energia e Rifiuti svolgono una rela-
zione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, per formulare quesiti e
osservazioni, i deputati Alberto ZOLEZZI,
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(M5S), Chiara BRAGA (PD), Rossella MU-
RONI (LeU) e Silvia BENEDETTI (Misto-
SI-10VM).

Ivan STOMEO, Sindaco di Melpignano e
Delegato politico ANCI Energia e Rifiuti, e
Alberto BELLINI, delegato ANCI alla trat-
tativa per il rinnovo dell’Accordo quadro,
forniscono chiarimenti in relazione ai que-
siti posti.

Patrizia TERZONI, presidente, ringrazia
i rappresentanti dell’Associazione Nazio-
nale Comuni Italiani (ANCI) per la rela-
zione svolta e dichiara concluso lo svolgi-
mento dell’audizione.

La seduta termina alle 15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Audizioni di rappresentanti dell’Associazione Nazio-

nale Piccoli Comuni d’Italia (ANPCI) e dell’Associa-

zione Nazionale Comuni Italiani (ANCI), nell’ambito

dell’esame in sede referente delle proposte di legge

C. 907 Muroni, C. 1276 Rizzetto e C. 1939 Governo

recante Disposizioni concernenti l’impiego di unità

da pesca per la raccolta dei rifiuti solidi dispersi in

mare e per la tutela dell’ambiente marino.

Le audizioni si sono svolte dalle 15 alle
15.30.

SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della vicepresidente Patrizia TERZONI –
Interviene il sottosegretario di Stato per
l’ambiente e la tutela del territorio del
mare, Salvatore Micillo.

La seduta comincia alle 15.50.

D.L. 61/2019: Misure urgenti in materia di miglio-
ramento dei saldi di finanza pubblica.
C. 2000 Governo, approvato dal Senato.
(Parere alla V Commissione).

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in titolo.

Vania VALBUSA (Lega), relatrice, nel
ricordare che il provvedimento è stato
approvato dal Senato senza modifiche e
senza alcun voto contrario, fa presente che
esso rientra nell’insieme di misure adot-
tate nell’ambito della negoziazione avviata
dal Governo italiano con la Commissione
europea in merito al rispetto della regola
del debito pubblico del Patto di stabilità e
crescita per l’anno 2018. Con la comuni-
cazione al Consiglio dell’UE del 3 luglio
2019, la Commissione europea ha concluso
che tali misure sono sufficienti a impedire,
in questa fase, l’avvio di una procedura
per mancata osservanza della regola del
debito pubblico del 2018.

Il provvedimento destina al migliora-
mento dei saldi di finanza pubblica i
risparmi di spesa e le maggiori entrate
conseguenti al minor utilizzo, per il 2019,
delle risorse iscritte in bilancio per l’at-
tuazione delle disposizioni del decreto-
legge n. 4 del 2019 relative al reddito di
cittadinanza e al trattamento di pensione
anticipata « quota 100 ».

A ulteriore conferma, si dispone l’abro-
gazione di alcune norme che consentivano
– sia per il 2019 sia a regime – il riutilizzo
delle eventuali economie di spesa verifi-
catesi in sede di attuazione delle norme
relative al reddito di cittadinanza e di
quelle in materia pensionistica.

Durante l’esame al Senato, il Governo
ha prodotto una nota della Ragioneria
generale dello Stato al fine di chiarire che
la valutazione di un miglioramento di 1,5
miliardi di euro per l’anno 2019 tiene
conto della progressiva attuazione delle
misure in argomento.

Al fine di salvaguardare l’effettivo re-
alizzo di risparmi per un importo pari ad
almeno 1,5 miliardi di euro, si dispone
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quindi l’accantonamento di un corrispon-
dente importo delle dotazioni di bilancio
per il 2019, in termini di competenza e
cassa, secondo la ripartizione per Ministeri
indicata nell’Allegato 1 al decreto.

L’accantonamento per il Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti ammonta a
3,75 milioni, suddivisi in una riduzione di
1,65 milioni per l’indirizzo politico e in
2,10 milioni per i servizi e affari generali
per le amministrazioni di competenza. In
termini complessivi, ammonta allo 0,25
per cento del totale.

Con riguardo al Ministero dell’ambiente
l’accantonamento è pari a 2, 7 milioni di
euro suddivisi in una riduzione di 2,3
milioni per l’indirizzo politico e in 400
mila euro per i servizi e affari generali per
le amministrazioni di competenza. In ter-
mini complessivi, ammonta allo 0,18 per
cento del totale.

Per consentire alle Amministrazioni la
necessaria flessibilità, è comunque consen-
tita, con decreti del Ministro dell’economia
adottati su richiesta dei Ministri interes-
sati, da comunicare alle Camere, la pos-
sibilità di rimodulare gli accantonamenti
nell’ambito degli stati di previsione della
spesa, garantendo comunque la neutralità
degli effetti sui saldi di finanza pubblica.

Infine, si prevede che – con delibera
del Consiglio dei ministri – gli accanto-
namenti ora disposti siano confermati, in
tutto o in parte, sulla base della rendi-
contazione degli oneri sostenuti e di quelli
ancora da sostenere per il 2019 per il
reddito di cittadinanza e per « quota 100 »
che sarà comunicata entro il 15 settembre
2019 dall’INPS, ovvero resi disponibili se
ve ne saranno le condizioni.

Patrizia TERZONI, presidente, chiede
alla relatrice se è nelle condizioni di
formulare una proposta di parere, sulla
quale la Commissione si potrebbe espri-
mere già nella seduta odierna.

Chiara BRAGA (PD) auspica che la
Commissione, nello svolgimento della sua
funzione consultiva, possa di regola di-

sporre di un tempo congruo per una
analisi attenta dei provvedimenti al suo
esame, senza vedersi costretta ad espri-
mersi su di essi nello stesso giorno in cui
questi vengono incardinati. Nel caso spe-
cifico, rimette alla presidenza la valuta-
zione sulla opportunità di un rinvio a
domani, pur non opponendosi a votare la
proposta di parere della relatrice già nella
seduta odierna.

Piergiorgio CORTELAZZO (FI) ritiene
meritevoli di attenzione le osservazioni
della collega, per assicurare un adeguato e
ponderato esame dei provvedimenti su cui
è chiamato ad esprimersi l’organo parla-
mentare. Evidenzia, in ogni caso, che an-
che il suo gruppo non intende contrap-
porsi all’eventuale decisione della presi-
denza di procedere nella seduta odierna
all’espressione del parere.

Vania VALBUSA (Lega), relatrice, pur
essendo nelle condizioni di formulare già
nella giornata odierna la proposta di pa-
rere, non manifesta obiezioni a consentire
ai gruppi che ne hanno fatto richiesta di
svolgere un supplemento istruttorio sul
provvedimento, riservandosi di presentare
la proposta di parere nella seduta di
domani.

Patrizia TERZONI, presidente, in ra-
gione di quanto emerso dal dibattito, rin-
via il seguito dell’esame alla seduta che
sarà fissata nella giornata di domani, in un
orario compatibile con i lavori dell’Assem-
blea.

La seduta termina alle 16.05.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 24 luglio 2019.

L’ufficio di presidenza si è svolto dalle
16.05 alle 16.30.
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INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del vicepresidente Diego DE LORENZIS.

La seduta comincia alle 13.15.

Sulle nuove tecnologie delle telecomunicazioni, con

particolare riguardo alla transizione verso il 5G ed

alla gestione dei big data.

Audizione di rappresentanti di Eolo Spa.

(Svolgimento e conclusione).

Diego DE LORENZIS, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna sarà assicurata, oltre che
mediante il resoconto stenografico, anche
attraverso la trasmissione televisiva sul
canale satellitare e la trasmissione diretta
sulla web-tv della Camera dei deputati.

Introduce quindi l’audizione.

Alessandro VERRAZZANI, responsabile
degli affari regolatori ed istituzionali di
Eolo Spa, svolge una relazione sui temi
oggetto dell’audizione.

Intervengono, per porre quesiti e for-
mulare osservazioni, i deputati Vincenza
BRUNO BOSSIO (PD), Paolo Nicolò RO-
MANO (M5S), Massimiliano CAPITANIO
(Lega) e Diego DE LORENZIS, presidente.

Alessandro VERRAZZANI, responsabile
degli affari regolatori ed istituzionali di
Eolo Spa, risponde ai quesiti posti e rende
ulteriori precisazioni.

Diego DE LORENZIS, presidente, rin-
grazia i rappresentanti di Eolo Spa per il
loro intervento.

Dichiara quindi conclusa l’audizione.

La seduta, sospesa alle 13.50, è ripresa
alle 14.

Audizione di rappresentanti

della Fondazione Ugo Bordoni.

(Svolgimento e conclusione).

Diego DE LORENZIS, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna sarà assicurata, oltre che
mediante il resoconto stenografico, anche
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attraverso la trasmissione televisiva sul
canale satellitare e la trasmissione diretta
sulla web-tv della Camera dei deputati.

Introduce quindi l’audizione.

Antonio SASSANO, presidente della
Fondazione Ugo Bordoni, svolge una rela-
zione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, per porre quesiti e for-
mulare osservazioni, i deputati Vincenza
BRUNO BOSSIO (PD), Paolo Nicolò RO-
MANO (M5S) e Mirella LIUZZI (M5S).

Antonio SASSANO, presidente della
Fondazione Ugo Bordoni, risponde ai que-
siti posti e rende ulteriori precisazioni.

Diego DE LORENZIS, presidente, rin-
grazia i rappresentanti della Fondazione
Ugo Bordoni per il loro intervento.

Dichiara quindi conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 14.35.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.35 alle 14.55.
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SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della presidente Barbara SALTAMARTINI.

La seduta comincia alle 12.30.

Decreto-legge 61/2019 – Misure urgenti in materia

di miglioramento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla V Commissione).

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in oggetto.

Lino PETTAZZI (Lega), relatore, rileva
che il decreto-legge n. 61 del 2019, oggetto
del disegno di legge di conversione all’e-
same della X Commissione in sede con-
sultiva e approvato dal Senato senza mo-
difiche, consta di due articoli.

L’articolo 1 reca misure per il miglio-
ramento dei saldi di finanza pubblica.

A tal fine il comma 1 dispone che, per
l’anno 2019, i risparmi di spesa e le
maggiori entrate conseguenti al minor uti-
lizzo delle risorse finanziarie iscritte in
bilancio per l’attuazione delle disposizioni

di cui al Capo I e agli articoli 14 e 15, del
decreto-legge n. 4 del 2019, recante dispo-
sizioni urgenti in materia di reddito di
cittadinanza e di pensioni, costituiscano
economie di bilancio o siano versati al-
l’entrata del bilancio dello Stato al fine di
essere destinati al miglioramento dei saldi
di finanza pubblica. Ricordo, infatti, che il
Capo I del citato decreto-legge riguarda il
reddito di cittadinanza, mentre l’articolo
14 reca disposizioni in materia di accesso
al trattamento di pensione con almeno 62
anni di età e 38 di contributi e l’articolo
15 reca disposizioni in materia di ridu-
zione dell’anzianità contributiva per l’ac-
cesso al pensionamento anticipato indi-
pendente dall’età anagrafica.

Il comma 2, al fine di salvaguardare
l’obiettivo del miglioramento dei saldi di
finanza pubblica rispetto alle previsioni
tendenziali di finanza pubblica almeno
nella misura di 1.500 milioni di euro,
dispone l’accantonamento di un corrispon-
dente importo delle dotazioni di bilancio,
in termini di competenza e cassa, indicate
nell’Allegato 1 al provvedimento, che sono
rese indisponibili per la gestione. Tale
Allegato mostra che la quasi totalità degli
accantonamenti, circa 1.380 milioni di
euro, sono disposti a carico della missione

Mercoledì 24 luglio 2019 — 29 — Commissione X



« Fondi da ripartire » e in particolare dei
fondi di riserva e speciali, afferenti allo
stato di previsione del Ministero dell’eco-
nomia e delle finanze. Per quanto riguarda
i ministeri di interesse della X Commis-
sione, l’accantonamento previsto per il
Ministero dello sviluppo economico è pari
a poco più di 15 milioni di euro, quello
per il Ministero dell’istruzione, dell’univer-
sità e della ricerca è pari a poco più di
mezzo milione di euro e, quello, infine, per
il Ministero delle politiche agricole alimen-
tari, forestali e del turismo è pari a poco
più di 18 milioni di euro. Si consente poi
di rimodulare gli accantonamenti di spesa
nell’ambito degli stati di previsione, ferma
restando la neutralità degli effetti sui saldi
di finanza pubblica. Le rimodulazioni do-
vranno essere disposte, su richiesta dei
Ministri interessati, con decreti del Mini-
stro dell’economia e delle finanze, da co-
municare alle Camere.

Il comma 3 subordina la conferma o
meno degli accantonamenti alla effettiva
realizzazione dei risparmi di spesa. Gli
accantonamenti sono confermati, in tutto
o in parte, per l’esercizio in corso o sono
resi disponibili con delibera del Consiglio
dei ministri, su proposta del Ministro
dell’economia e delle finanze. La conferma
o meno degli accantonamenti è disposta
sulla base della rendicontazione degli
oneri sostenuti per le citate misure del
decreto-legge n. 4 del 2019, comunicata
entro il 15 settembre 2019, risultante dai

monitoraggi di cui agli articoli 12, comma
10, e 28, comma 3, del decreto-legge
medesimo, effettuati dall’INPS, e tenuto
conto della valutazione degli oneri ancora
da sostenere entro la fine del corrente
anno.

Il comma 4 dispone l’abrogazione di
alcune norme che consentivano – sia per
il 2019 sia a regime – il riutilizzo delle
eventuali economie di spesa verificatesi in
sede di attuazione delle norme relative al
reddito di cittadinanza e di quelle in
materia pensionistica.

Il comma 5 reca l’autorizzazione al
Ministro dell’economia e delle finanze ad
apportare, con propri decreti, le occorrenti
variazioni di bilancio.

L’articolo 2 dispone l’entrata in vigore
del provvedimento il giorno stesso della
sua pubblicazione nella Gazzetta Ufficiale.

Barbara SALTAMARTINI, presidente,
nessun altro chiedendo di intervenire, rin-
via il seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 12.40.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 24 luglio 2019.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
12.40 alle 12.45.
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ATTI DEL GOVERNO

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della presidente Marialucia LOREFICE. —
Interviene il sottosegretario di Stato per la
salute, Armando Bartolazzi.

La seduta comincia alle 12.10.

Schema di decreto del Presidente della Repubblica

recante regolamento di attuazione della direttiva

2012/39/UE che modifica la direttiva 2006/17/CE per

quanto riguarda determinate prescrizioni tecniche re-

lative agli esami effettuati su tessuti e cellule umani.

Atto n. 90.

(Seguito esame, ai sensi dell’articolo 143,
comma 4, del regolamento, e conclusione –
Parere favorevole con osservazioni).

La Commissione prosegue l’esame dello
schema di decreto all’ordine del giorno,
rinviato nella seduta del 9 luglio 2019.

Marialucia LOREFICE, presidente, ri-
corda che la relatrice, deputata Sportiello,
ha predisposto una proposta di parere che
è stata inviata nella giornata di ieri, per le
vie brevi, a tutti i componenti della Com-
missione.

Dà, quindi, la parola alla relatrice per
l’illustrazione di tale proposta di parere.

Gilda SPORTIELLO (M5S), relatrice, il-
lustra una proposta di parere favorevole
con osservazioni (vedi allegato).

Giuditta PINI (PD) preannuncia il voto
favorevole del Partito democratico sulla
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proposta di parere della relatrice, ricor-
dando che l’atto in esame è stato lunga-
mente atteso da tutte le persone interes-
sate alla procreazione medicalmente assi-
stita eterologa dopo le complesse vicende
che hanno riguardato la normativa del
settore. Nel condividere il contenuto delle
osservazioni inserite nella proposta di pa-
rere, che corrispondono anche alle segna-
lazioni effettuate dal Centro nazionale tra-
pianti nel corso dell’audizione svolta, au-
spica un voto unanime della Commissione
sulla predetta proposta.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva all’unanimità la
proposta di parere della relatrice.

La seduta termina alle 12.20.

SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della presidente Marialucia LOREFICE.

La seduta comincia alle 12.20.

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di migliora-

mento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla V Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 23 luglio 2019.

Marialucia LOREFICE, presidente, ri-
corda che nella seduta di ieri il relatore,
deputato Tiramani, ha svolto la relazione
ed è iniziata la discussione.

Paolo TIRAMANI (Lega), relatore, nel
ricordare che il decreto-legge in esame
consente di mettere in sicurezza i risparmi
conseguiti rispetto a quanto stanziato per
i provvedimenti relativi al reddito di cit-
tadinanza e al pensionamento con « quota

100 » al fine di migliorare i saldi di finanza
pubblica, formula una proposta di parere
favorevole.

Elena CARNEVALI (PD), riallaccian-
dosi all’intervento da lei svolto nella se-
duta precedente, rileva che, più che di una
« messa in sicurezza », si tratta di utiliz-
zare i risparmi derivanti dalle minori
spese rispetto a quanto preventivato per
evitare l’avvio della procedura d’infrazione
in ambito europeo.

Osserva che in tal modo appare pre-
valere il « partito della responsabilità »
rispetto a chi si è fatto promotore di
politiche avventuristiche, salvo poi dover
ritrattare le affermazioni fatte in prece-
denza. Nel rilevare che una parte consi-
stente delle risorse individuate per evitare
tale procedura deriva da misure adottate
nella passata legislatura, a partire dalla
fatturazione elettronica, sottolinea che in
un immediato futuro dovranno essere re-
perite risorse ben più consistenti, posto
che già a legislazione vigente occorre in-
dividuare 28 miliardi di euro nella pros-
sima legge di bilancio. Preannuncia,
quindi, il voto contrario del suo gruppo
sulla proposta di parere del relatore.

Dario BOND (FI), preannunciando l’a-
stensione del suo gruppo sulla proposta di
parere, osserva che tra le risorse che
contribuiscono a contenere il disavanzo
del bilancio dello Stato, una parte consi-
stente deriva da provvedimenti adottati
con l’ultima manovra di bilancio, a partire
da quelli relativi alla rottamazione delle
cartelle esattoriali.

Paolo TIRAMANI (Lega), relatore, pre-
cisa che gli obiettivi prioritari delle due
forze politiche di maggioranza, ovvero red-
dito di cittadinanza e « quota 100 », sono
stati pienamente conseguiti e che le risorse
non utilizzate rappresentano esclusiva-
mente un risparmio conseguito e non un
fallimento delle misure introdotte. Con il
provvedimento in esame tale risparmio,
che si sarebbe potuto utilizzare per altre
finalità, viene destinato a consolidare i
saldi finanziari.
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La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

La seduta termina alle 12.30.

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
della presidente Marialucia LOREFICE.

La seduta comincia alle 13.45.

Indagine conoscitiva in materia di fondi integrativi

del Servizio sanitario nazionale.

Audizione di Nerina Dirindin, docente di economia

politica e di scienza delle finanze presso l’Università

di Torino.

(Svolgimento e conclusione).

Marialucia LOREFICE, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna sarà assicurata anche at-
traverso la trasmissione televisiva sul ca-
nale satellitare della Camera dei deputati
e la trasmissione diretta sulla web-tv della
Camera dei deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Nerina DIRINDIN, docente di economia
politica e di scienza delle finanze presso
l’Università di Torino, svolge una relazione
sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, formulando osservazioni
e ponendo quesiti, Andrea CECCONI (Mi-
sto-MAIE), Elena CARNEVALI (PD), Ro-
berto NOVELLI (FI), Massimo Enrico BA-
RONI (M5S) e Celeste D’ARRANDO (M5S).

Nerina DIRINDIN, docente di economia
politica e di scienza delle finanze presso
l’Università di Torino, risponde ai quesiti
formulati e rende ulteriori precisazioni.

Marialucia LOREFICE, presidente, rin-
grazia la professoressa Dirindin e dichiara,
quindi, conclusa l’audizione.

Rappresentanti di Confcommercio, del Gruppo Aon,

della Cassa autonoma di assistenza integrativa dei

giornalisti italiani (CASAGIT), dell’Associazione ita-

liana brokers di assicurazione e riassicurazioni

(AIBA).

(Svolgimento e conclusione).

Marialucia LOREFICE, presidente, in-
troduce l’audizione.

Donatella PRAMPOLINI, vicepresidente
di Confcommercio, Enrico VANIN, ammi-
nistratore delegato del Gruppo Aon, Daniele
CERRATO, presidente della Cassa auto-
noma di assistenza integrativa dei giorna-
listi (CASAGIT), e Danilo ARIAGNO, pre-
sidente del Comitato tecnico scientifico del-
l’Associazione italiana brokers di assicura-
zione e riassicurazioni (AIBA), svolgono una
relazione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, formulando osservazioni
e ponendo quesiti, Andrea CECCONI (Mi-
sto-MAIE) e Celeste D’ARRANDO (M5S).

Donatella PRAMPOLINI, vicepresidente
di Confcommercio, Enrico VANIN, ammi-
nistratore delegato del Gruppo Aon, Daniele
CERRATO, presidente della Cassa auto-
noma di assistenza integrativa dei giorna-
listi (CASAGIT), e Danilo ARIAGNO, pre-
sidente del Comitato tecnico scientifico del-
l’Associazione italiana brokers di assicura-
zione e riassicurazioni (AIBA), rispondono
ai quesiti formulati e rendono ulteriori
precisazioni.

Marialucia LOREFICE, presidente, rin-
grazia gli auditi e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.40.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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ALLEGATO

Schema di decreto del Presidente della Repubblica recante regola-
mento di attuazione della direttiva 2012/39/UE che modifica la
direttiva 2006/17/CE per quanto riguarda determinate prescrizioni
tecniche relative agli esami effettuati su tessuti e cellule umani. Atto

n. 90.

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La XII Commissione,

esaminato, nelle sedute del 9, del 23
e del 24 luglio 2019, lo schema di decreto
del Presidente della Repubblica recante
regolamento di attuazione della direttiva
2012/39/UE, che modifica la direttiva
2006/17/CE per quanto riguarda determi-
nate prescrizioni tecniche relative agli
esami effettuati su tessuti e cellule umani
(Atto n. 90);

tenuto conto delle audizioni infor-
mali svoltesi presso la medesima Commis-
sione il 10 e il 17 luglio 2019 e preso
visione delle memorie scritte depositate
dai soggetti auditi nel corso di tali audi-
zioni;

preso atto altresì del parere espresso
dalla Sezione consultiva per gli atti nor-
mativi del Consiglio di Stato sul provve-
dimento in oggetto il 6 giugno 2019 e
condivise le conclusioni di tale parere;

considerato preliminarmente che:

il decreto legislativo 25 gennaio
2010, n. 16, ha recepito solo parzialmente
la normativa europea che disciplina i cri-
teri di selezione e gli esami di laboratorio
richiesti per i donatori di cellule ripro-
duttive, non avendo esso introdotto le
prescrizioni relative ai criteri di selezione
e agli esami di laboratorio richiesti per i
donatori di cellule riproduttive diversi dai
componenti della coppia ricevente in
quanto nell’ordinamento italiano vigeva,
all’epoca dell’adozione di tale decreto le-

gislativo, il divieto di procreazione medi-
calmente assistita di tipo eterologo, stabi-
lito dalla legge 19 febbraio 2004, n. 40, in
materia di procreazione medicalmente as-
sistita;

a seguito della sentenza n. 162 del
9 aprile 2014, con cui la Corte costituzio-
nale ha dichiarato l’illegittimità costituzio-
nale delle disposizioni della legge n. 40 del
2004 che ponevano il divieto di procrea-
zione medicalmente assistita (PMA) di tipo
eterologo, è sorta la necessità di riesami-
nare la normativa in materia di cellule e
tessuti umani, in quanto essa non conte-
neva le disposizioni europee concernenti le
cellule riproduttive donate da soggetti di-
versi dai componenti della coppia rice-
vente;

l’adozione dello schema di regola-
mento in oggetto consentirebbe, quindi, di
recepire integralmente la direttiva 2012/
39/UE, rendendo pertanto possibile la ri-
soluzione del contenzioso in materia in-
stauratosi innanzi alla Corte di Giustizia
dell’Unione europea per effetto del ricorso
presentato dalla Commissione europea in
data 22 luglio 2014;

il provvedimento in esame è il
risultato di un lungo percorso, descritto
dettagliatamente nella Relazione illustra-
tiva di accompagnamento allo schema di
decreto, nell’ambito del quale sono stati
coinvolti dal Ministero della salute: il Con-
siglio superiore di sanità, il Garante per la
protezione dei dati personali, le regioni e
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il Consiglio di Stato, ciascuno per il pro-
prio ambito di competenza;

l’obiettivo che si pone lo schema di
regolamento, venuto meno il divieto di
procreazione medicalmente assistita di
tipo eterologo, è quello di garantire la
sicurezza e la qualità nei processi di
donazione di cellule riproduttive ovvero
dei gameti e degli embrioni utilizzati per
trattamenti di PMA, attraverso il recepi-
mento delle prescrizioni tecniche stabilite
dall’Unione europea in materia di esami
da effettuare per lo screening dei donatori
di cellule riproduttive, che i Paesi membri
sono tenuti ad adottare come requisiti
minimi;

osservato, per quanto concerne il me-
rito del provvedimento, che:

le norme da recepire presentano
carattere prettamente tecnico e sono volte
a modificare, in particolare, gli allegati II
e III del suddetto decreto legislativo n. 16
del 2010, con il quale è stata recepita
parzialmente la direttiva 2006/17/CE;

tra le disposizioni introdotte, si
segnalano quelle riguardanti, rispettiva-
mente: gli esami di laboratorio richiesti
per i donatori di cellule non riproduttive,
con il richiamo all’alta prevalenza per
l’esame sui donatori degli anticorpi
HTVLV-I, che sostituisce quello all’alta
incidenza; i criteri di selezione e gli esami
di laboratorio richiesti per i donatori di
cellule riproduttive; l’inserimento di un’in-
tera sezione relativa alle disposizioni per
la « Donazione da persone diverse dal
partner », con la previsione per cui alla
coppia che accede alle tecniche di procre-
azione assistita di tipo eterologo devono
essere illustrati con chiarezza i rischi
associati ad essa e le misure adottate per
attenuarli, oltre che dover essere fornite
informazioni dettagliate in merito agli
esami clinici cui è stato sottoposto il
donatore, ai relativi test effettuati e al
fatto che tali esami non possono garantire
in modo incontrovertibile l’assenza di pa-
tologie per il nascituro;

evidenziata, altresì, l’opportunità di
integrare il contenuto del provvedimento
introducendo una disposizione – peraltro
presente nella versione iniziale dello
schema di regolamento – che preveda la
fissazione di limiti di età per la donazione
di cellule riproduttive nella procreazione
di tipo eterologo, al fine di garantire
l’efficacia e la sicurezza delle cellule ri-
produttive donate, in quanto l’età del do-
natore, per ragioni biologiche, può influire
sia sulle probabilità di successo della tec-
nica utilizzata sia sui fattori di rischio di
tipo genetico per il nascituro;

rilevata, inoltre, l’opportunità di in-
serire nello schema di regolamento un’ul-
teriore disposizione, volta a prevedere che
le cellule riproduttive donate da un me-
desimo donatore non possano determinare
più di un certo numero di nascite, al fine
di limitare le nascite di bambini portatori
del medesimo patrimonio genetico e, dun-
que, di ridurre al minimo il rischio di
unioni inconsapevoli tra soggetti nati da
procreazione eterologa che siano consan-
guinei,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti osservazioni:

a) per le ragioni illustrate nelle pre-
messe, valuti il Governo l’opportunità di
ripristinare la disposizione contenuta nel
testo originario dello schema di regola-
mento, che fissava specifici limiti di età –
non inferiore a 18 anni e non superiore a
40 anni per l’uomo e non inferiore a 20
anni e non superiore a 35 anni per la
donna – ai fini della donazione di cellule
riproduttive nella procreazione di tipo ete-
rologo;

b) valuti il Governo l’opportunità di
integrare il contenuto del provvedimento
in esame attraverso l’introduzione di una
disposizione volta a prevedere che le cel-
lule riproduttive donate da un medesimo
donatore non possano determinare più di
un certo numero di nascite.
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AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 24 luglio 2019.

Nell’ambito dell’esame della proposta di legge

C. 1682 Brunetta, recante disposizioni per la valo-

rizzazione della produzione enologica e gastrono-

mica italiana.

Audizione di rappresentanti della Confederazione

nazionale dell’artigianato e della piccola e media

impresa (CNA) e di Federalimentare.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 13.30 alle 13.50.

Audizione di rappresentanti di Slow Food Italia.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14 alle 14.20.

Audizione del professor Giuseppe Fatati, presidente

dell’Italian obesity network.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14.20 alle 14.35.
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SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente Sergio BATTELLI.

La seduta comincia alle 13.30.

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di migliora-

mento dei saldi di finanza pubblica.

C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla V Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 23 luglio 2019.

Francesco BERTI (M5S), relatore, for-
mula una proposta di parere favorevole
(vedi allegato 1).

Emanuela ROSSINI (Misto-Min.Ling.)
osserva che con questo provvedimento il
Governo ha evitato la procedura di infra-
zione dell’Unione europea, tornando sui
propri passi e mettendo in campo un certo

realismo. Osserva che il decreto-legge
« congela » 1,5 miliardi di euro di spesa in
attesa dei risparmi relativi all’applicazione
del reddito di cittadinanza e di « quota
100 », ciò che, a suo avviso, costituisce una
smentita di quanto, con una certa super-
ficialità, è stato ripetuto dalla maggioranza
e cioè che non ci sarebbe una manovra
correttiva. Osserva che la questione prin-
cipale riguarda il come compensare la
disattivazione parziale delle politiche di
sostegno – come il reddito di cittadinanza,
su cui lei e il suo gruppo avevamo mol-
tissime perplessità, poi confermate – con
politiche meno passive e più incentivanti,
meglio coordinate a livello regionale. Sot-
tolinea come una riflessione su tale que-
stione sarebbe utile anche per evitare
ulteriori procedure di infrazione in futuro.
Rileva, tuttavia, che su questo tema il
Governo ancora non ha dato risposte,
mentre la prossima manovra di bilancio è
alle porte e si rafforza la necessità di una
strategia realistica che ispiri il Paese e i
giovani, al di là delle contraddizioni messe
in luce da questa manovra correttiva.
Ritiene necessario attuare una gestione più
oculata delle finanze pubbliche giacché un
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quadro finanziario stabile, non a caso
inserito nella Costituzione come condi-
zione da rispettare, è indispensabile per
continuare a essere considerati interlocu-
tori affidabili a livello europeo e parteci-
pare, in veste di protagonisti, alla defini-
zione delle politiche europee. Sottolinea
che la sfida è molto alta perché il Governo
dovrà reperire rilevanti risorse per la
prossima manovra di bilancio qualora
avesse intenzione di procedere contempo-
raneamente a bloccare gli aumenti Iva e a
introdurre la cosiddetta flat tax. Oltre che
ad un accentuato realismo, auspica un
dialogo costante e proficuo con l’Europa
perché l’Italia ne è parte integrante e
perché crede che le politiche del nostro
Paese devono essere comprese e sostenute
anche dagli altri partner europei. Rimarca
che va coltivata la fiducia a livello euro-
peo, cosa che contribuirà certamente a
evitare un’eventuale rischio di procedura
d’infrazione. Auspica, inoltre, che attra-
verso la Commissione si possa facilitare il
processo di costruzione di un dialogo tra
parlamentari di altri Paesi membri, depu-
tati europei, futuri Commissari europei,
oltre che con incontri diplomatici, utiliz-
zando il ruolo dei deputati commissari per
generare, verso il nostro Paese, la fiducia
che questo merita. Sulla base di questi
auspici e raccomandazioni, ritenendo co-
munque che il provvedimento in titolo
rappresenti un fatto positivo volto com’è
ad evitare tagli in altri più delicati settori,
annuncia un voto di astensione sulla pro-
posta di parere del relatore in quanto,
comunque, la manovra dimostra la poca
precisione nelle previsioni del Governo,
nonostante esso fosse stato allertato da
molteplici e autorevoli soggetti, incluso
l’Ufficio parlamentare di bilancio, su
quanto sarebbe potuto accadere ed è poi
successo. Conclude ritenendo che aver
messo in grave difficoltà il Paese e com-
promesso la fiducia a livello europeo sia,
da parte dell’Esecutivo, un comportamento
poco responsabile.

Guido Germano PETTARIN (FI) an-
nuncia un voto di astensione da parte del
suo gruppo sulla proposta di parere del

relatore. Osserva che nell’evoluzione delle
azioni e delle considerazioni politiche che
si sono andate susseguendo è restata, pro-
gressivamente, in ombra tutta la pregressa
storia di scontri dell’attuale maggioranza
con l’Unione europea e gli sembra di
rilevare che ora il Governo si è reso conto
che con l’Unione europea si deve collo-
quiare e non fare a braccio di ferro.
Ritiene peraltro che la manovra proposta
non rappresenti un semplice aggiusta-
mento dei saldi di bilancio, ma una vera
e propria richiesta di grazia all’Unione
europea dopo il guerreggiare degli scorsi
mesi. Osserva inoltre che Commissione
europea di nuova istituzione sembra aver
teso una mano al Governo italiano che
tuttavia continua a restare in silenzio su
aspetti rilevanti come, ad esempio, l’esi-
stenza di ulteriori e maggiori risparmi di
bilancio indicati – come ha avuto modo di
ricordare suo intervento svolto nel corso
della seduta della Commissione del 23
luglio – dall’Osservatorio sui conti pub-
blici italiani di Carlo Cottarelli, argomento
che il suo gruppo riterrebbe opportuno
approfondire. Stigmatizza inoltre la totale
assenza di rappresentanti del Governo sia
nel corso dei lavori della Commissione che
sui tavoli europei. Ricorda infatti che il
nuovo Ministro per gli affari europei, Lo-
renzo Fontana, non ha ancora dato a
svolgere la sua audizione sulle linee pro-
grammatiche, opponendo argomenti che
contrastano persino con il principio di
continuità amministrativa, costringendo i
rappresentanti eletti dagli italiani a rica-
vare risposte attraverso interviste sugli
organi di stampa di altri Ministri, come ad
esempio quella di oggi del Ministro degli
affari esteri e della cooperazione interna-
zionale, Enzo Moavero Milanesi, su Il Sole
24 Ore, ove quest’ultimo dà chiarimenti
che avrebbe dovuto fornire il Ministro
Fontana. Osserva tuttavia che tale com-
portamento sembra essere del tutto omo-
geneo e coerente con quello tenuto dal
precedente Ministro per gli affari europei,
professor Paolo Savona, e con le incer-
tezze mostrate dal Sottosegretario di Stato
alla Presidenza del Consiglio agli affari
europei, Luciano Barra Caracciolo. Con-
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clude sottolineando che il voto di asten-
sione del suo gruppo rappresenta una
limitata apertura di credito per il bene del
Paese anche se registra un’assenza di linea
politica sulle questioni europee, testimo-
niata anche dal fatto che non vi è ancora
traccia del disegno di legge di delegazione
europea per l’anno in corso.

Piero DE LUCA (PD) nel sottolineare
che è condivisibile l’esigenza di evitare la
procedura di infrazione a carico dell’Italia,
ribadisce che la manovra si sarebbe potuta
evitare se il Governo avesse avuto un
atteggiamento diverso nei mesi precedenti
e fossero state assunte per tempo misure
differenti. Stigmatizza la tempistica se-
guita per l’adozione di una manovra par-
ticolarmente pesante che ha finito per
danneggiare le imprese e le famiglie che si
sono viste tagliare servizi per 1,5 miliardi
di euro, facendo registrare un vero e
proprio passo indietro del Governo. Con
riferimento alla proposta di parere pre-
sentata dal relatore suggerisce di modifi-
care il riferimento alla procedura per
deficit eccessivo, essendo la procedura in
questione aperta per violazione della re-
gola sul debito. Annuncia quindi il voto
contrario del suo gruppo su un provvedi-
mento che costa assai caro alle famiglie e
alle imprese sia nel presente che, in pro-
spettiva, nell’immediato futuro.

Francesco BERTI (M5S), relatore, ac-
coglie quanto suggerito dal deputato De
Luca circa l’opportunità di rettificare la
formula utilizzata nella sua proposta so-
stituendo la parola « deficit » con quella
« disavanzo ». Per quanto riguarda l’asse-
rita durezza della manovra, ritiene, al
contrario, che il Governo abbia confer-
mato le sue linee di politica economica
fondate su misure di carattere espansivo.
Osserva, inoltre, che, se il confronto sulle
questioni europee si riduce ad una discus-
sione sulle sole regole di bilancio, ciò non
potrà che suscitare, a suo avviso, nei
cittadini un senso di noia.

Guido Germano PETTARIN (FI) stig-
matizza duramente quanto da ultimo af-

fermato da relatore sul senso di noia che
può dare la discussione sulle questioni di
bilancio europee. Al contrario rileva che
esse siano alla base di un corretto anda-
mento della vita civile, politica e ammini-
strativa del Paese e osserva che non bi-
sogna essere un rappresentante istituzio-
nale dell’Unione europea per intuire l’im-
portanza delle corrette politiche di
bilancio essendo sufficiente aver svolto il
semplice ruolo di consigliere comunale, o
carica simile, nel più piccolo comune ita-
liano.

Piero DE LUCA (PD) prende le distanze
dalle valutazioni fatte con leggerezza dal
relatore. Sottolinea che le correzioni di
bilancio si operano solo per ragioni im-
portanti e necessarie e ritiene del tutto
criticabile che si considerino le questioni
attinenti al bilancio come noiose o non
rilevanti. Ritiene quindi opportuno che il
relatore chiarisca la portata delle sue
valutazioni che considera offensive dell’in-
telligenza di tutti.

Angela IANARO (M5S) intervenendo
con riferimento a quanto osservato da
ultimo dai deputati Pettarin e De Luca,
crede di poter dire, anche a nome del
relatore, che quanto da egli espresso non
era riferito all’importanza delle procedure
di bilancio, delle quali non si può disco-
noscere la centralità, ma più semplice-
mente alla percezione che di tale discus-
sione può avere il semplice cittadino, in
termini di ripercussioni sul suo stato d’a-
nimo, che vede il dibattito ridotto ad una
mera discussione sui numeri.

Cristina ROSSELLO (FI) osserva che
l’interpretazione autentica del pensiero del
relatore fornita dalla deputata Ianaro de-
sta, se possibile, ancora più perplessità.
Ritiene che le valutazioni del relatore
siano ben lontane dall’attenere a profili
tecnici propri del ruolo del relatore me-
desimo, ma che siano piuttosto giudizi di
valore politico che dovrebbero essere più
opportunamente manifestati in Assemblea.
Vorrebbe inoltre capire se egli parla per sé
ovvero a nome del gruppo, come peraltro
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lascerebbe, a suo avviso, intendere l’inter-
vento interpretativo della deputata Ianaro,
perché in quest’ultimo caso sarebbe quan-
tomeno opportuno approfondire le ragioni
che sono alla base di tale giudizio. Ritiene
che il relatore farebbe bene a rettificare le
sue dichiarazioni, soprattutto per il ri-
spetto che è dovuto alle istituzioni. In
proposito, ricorda che il gruppo Forza
Italia ha sempre stigmatizzato l’atteggia-
mento anche di altri rappresentanti delle
istituzioni che hanno ingenerato profonda
insoddisfazione per la loro reticenza: ri-
corda, in tal senso, le reiterate e inascol-
tate richieste del suo gruppo rivolte all’ex
Ministro per gli affari europei, professor
Paolo Savona, e a quelle rivolte al nuovo
Ministro, onorevole Lorenzo Fontana, che
sono state parimenti ignorate. Conclude
ribadendo che, qualora il relatore non
intenda spiegarsi meglio, quelle dichiara-
zioni dovranno essere imputate al suo
gruppo di appartenenza.

Sergio BATTELLI, presidente, osserva
che se il relatore chiederà di intervenire
per chiarire il suo pensiero, gli darà la
parola.

Cristina ROSSELLO (FI) insiste sulla
necessità che il relatore chiarisca il suo
pensiero.

Alessandro GIGLIO VIGNA (Lega) os-
serva che egli non ha rilevato nelle parole
del relatore quanto inteso dai deputati che
sono intervenuti. Ritiene che il relatore
non abbia inteso definire noiosa la discus-
sione sulle politiche di bilancio in sé ma
abbia semplicemente osservato che tale
discussione rischia di risultare noiosa ai
cittadini.

Francesco BERTI (M5S), relatore, allo
scopo di fugare ogni dubbio sulla que-
stione dichiara che non vi era nessuna
intenzione di definire le procedure di
bilancio come noiose e aggiunge che tutti
gli atti dell’Unione europea e le interlocu-
zioni con essa hanno la loro importanza.
Osserva tuttavia che l’Europa del futuro
dovrebbe occuparsi, a suo avviso, non solo

di regole di bilancio, ma anche di tema-
tiche ambientali, occupazionali, di intro-
duzione del salario minimo a livello eu-
ropeo, nonché in generale di distribuzione
della ricchezza.

Cristina ROSSELLO (FI) ribadendo il
suo convincimento che in sede di vota-
zione i commissari debbono essere messi
in grado di sapere, soprattutto, cosa si sta
votando, prevalendo in un certo senso
l’aspetto tecnico della questione, conferma
che la sua richiesta di interpretazione
delle dichiarazioni del relatore era fina-
lizzata a questo risultato. Conclude osser-
vando che risulta chiarita la posizione
politica del relatore.

Emanuela ROSSINI (Misto-Min.Ling.)
rileva che anche da parte dell’Unione
europea è manifesto l’auspicio di conti-
nuare a collaborare proficuamente con
tutti gli Stati membri, compresa l’Italia,
sulle più diverse tematiche. In tal senso,
anche sulla base della sua esperienza per-
sonale, ricorda che la collaborazione è
consolidata in molti altri ambiti come ad
esempio quello delle problematiche rela-
tive ai minori, all’ambiente e alla cultura.
Osserva, tuttavia, che da parte del Governo
sembra essere raccontata una narrazione
diversa e ciò nonostante i vertici politici
italiani siano poco presenti sul campo
europeo. Conclude, dopo aver fatto appello
al ricordo della cultura europeistica del
MoVimento 5 Stelle, ribadendo che non
vanno perse le occasioni per una proficua
collaborazione tra Unione europea e Italia
che, rammenta, si sta svolgendo, anche in
questo momento, su molteplici tematiche.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la proposta di
parere del relatore nel testo riformulato
(vedi allegato 2).

La seduta termina alle 14.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14 alle 14.20.
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ALLEGATO 1

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di
finanza pubblica. C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

PROPOSTA DI PARERE PRESENTATA DAL RELATORE

La XIV Commissione (Politiche dell’U-
nione europea),

esaminato il disegno di legge C. 2000
Governo, approvato dal Senato, di conver-
sione in legge del DL 61/2019, recante
« Misure urgenti in materia di migliora-
mento dei saldi di finanza pubblica »;

considerato che le misure adottate
con il disegno di legge di assestamento di
bilancio 2019 e con il decreto-legge in
esame hanno consentito di rafforzare la

credibilità nazionale e la fiducia nel Paese,
senza operare riduzioni alla spesa pro-
grammata ed hanno evitato una procedura
per deficit eccessivo a carico dell’Italia,
assicurando la conformità del quadro na-
zionale di finanza pubblica con il braccio
preventivo del Patto di stabilità e crescita,

esprime

PARERE FAVOREVOLE.
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ALLEGATO 2

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di
finanza pubblica. C. 2000 Governo, approvato dal Senato.

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La XIV Commissione (Politiche dell’U-
nione europea),

esaminato il disegno di legge C. 2000
Governo, approvato dal Senato, di conver-
sione in legge del DL 61/2019, recante
« Misure urgenti in materia di migliora-
mento dei saldi di finanza pubblica »;

considerato che le misure adottate
con il disegno di legge di assestamento di
bilancio 2019 e con il decreto-legge in

esame hanno consentito di rafforzare la
credibilità nazionale e la fiducia nel Paese,
senza operare riduzioni alla spesa pro-
grammata ed hanno evitato una procedura
per disavanzo eccessivo a carico dell’Italia,
assicurando la conformità del quadro na-
zionale di finanza pubblica con il braccio
preventivo del Patto di stabilità e crescita,

esprime

PARERE FAVOREVOLE.
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Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente BERGESIO. — Interviene
per Rai Parlamento Fulvio Meconi.

La seduta comincia alle 14.10.

Esame di domande per l’accesso.

Il PRESIDENTE ricorda che – a partire
dal mese di dicembre 2018 – sono state
già trasmesse 88 puntate televisive di SPA-
ZIO LIBERO nonché 21 puntate radiofo-
niche ed è stata effettuata una pubblica-
zione sulle pagine del Televideo.

Avverte che l’elenco delle domande di
cui si propone l’accoglimento è già stato
distribuito.

Propone quindi che sia approvata la
delibera con l’elenco delle domande da
accogliere (allegato al resoconto) e propone
altresì di dare mandato alla RAI di redi-
gere una proposta di calendario delle
relative trasmissioni televisive e radiofoni-
che, ai sensi dell’articolo 3, comma 6, del
Regolamento per l’Accesso al servizio pub-
blico televisivo, per il periodo compreso
indicativamente tra il 14 ottobre e il 2
dicembre 2019.

Informa che, se non vi sono osservazioni,
devono intendersi decadute le domande pre-
sentate dall’Associazione Social world film
festival n. 7259/XVII e dall’Associazione
Maasai emergency n. 7276/XVIII, in quanto
a seguito dell’istruttoria svolta, la documen-
tazione presentata risulta incompleta.

(La Sottocommissione approva all’una-
nimità la delibera con allegato l’elenco delle
domande accolte).

L’elenco delle domande accolte viene
inviato alla RAI per la predisposizione dei
relativi calendari.

Approvazione della proposta di calendario dei pro-

grammi dell’Accesso per il mezzo televisivo e radio-

fonico.

Poiché non si fanno osservazioni, la
Sottocommissione approva il calendario
predisposto dalla RAI per l’Accesso alla
trasmissione « SPAZIO LIBERO » per il
mezzo televisivo e radiofonico, per il pe-
riodo compreso indicativamente tra il 14
ottobre e il 2 dicembre 2019.

La seduta termina alle 14.15.
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ALLEGATO

DELIBERA IN MATERIA DI RICHIESTE DI ACCESSO

(Testo approvato nella seduta del 24 luglio 2019)

La Sottocommissione permanente per
l’Accesso, organo della Commissione par-
lamentare per l’indirizzo generale e la
vigilanza dei servizi radiotelevisivi,

visti gli articoli 1, 4 e 6 della legge 14
aprile 1975, n. 103;

visto il Regolamento per l’accesso al
servizio radiotelevisivo pubblico;

vista la propria delibera, approvata il
10 dicembre 1997, di disciplina generale
delle trasmissioni, nonché le proprie deli-
bere in materia di programmazione e
trasmissione dei programmi televisivi de-
dicati all’Accesso;

vista la delibera in materia di indi-
viduazione della rete di trasmissione dei
programmi dell’Accesso approvata dalla
Sottocommissione nella seduta del 17 no-
vembre 2009;

vista la delibera in materia di linee
guida per la presentazione e l’esame delle
domande per l’Accesso approvata dalla
Sottocommissione nella seduta del 30 ot-
tobre 2018;

sentiti, nella seduta di oggi, i rappre-
sentanti della RAI,

dispone

nei confronti della RAI, società conces-
sionaria del servizio pubblico radiotelevi-
sivo, come di seguito:

1. La RAI provvede ad organizzare i
calendari dell’Accesso televisivo, radiofo-
nico e per il mezzo di televideo, per il
periodo compreso indicativamente tra il
14 ottobre e il 2 dicembre 2019, predi-
sposti ai sensi delle delibere citate in

premessa, con le domande di cui al punto
4 della presente delibera, applicando i
seguenti criteri:

sono rispettate, per quanto preve-
dibili, le esigenze dell’attualità;

in subordine, è data la precedenza
ai temi che non sono stati o non stanno
per essere oggetto di programmazione del-
l’Accesso;

in ulteriore subordine, è data la
precedenza ai temi che non sono stati o
non stanno per essere oggetto di program-
mazione ad altro titolo;

nella calendarizzazione dei pro-
grammi dell’Accesso si avrà particolare
cura ad alternare le tematiche affrontate
dai richiedenti, al fine di rendere evidente
il carattere divulgativo e di apertura alle
varie istanze dell’accesso al servizio radio-
televisivo pubblico.

2. La RAI, fino a nuova deliberazione
della Sottocommissione, non potrà proce-
dere all’inserimento nei calendari relativi ai
periodi successivi delle domande che non
abbiano trovato collocazione, sulla base dei
criteri di cui al comma 1, nei calendari
relativi al periodo di cui al punto 1.

3. La RAI può di regola, nel rispetto
dei criteri di cui al punto 1, procedere a
scambi, consensualmente convenuti dai
soggetti interessati, dei turni stabiliti nei
calendari già comunicati alla Sottocom-
missione. Alla RAI è altresì riservato, in
costante confronto con la Sottocommis-
sione, il necessario margine di autonomia
quanto alla valutazione della realizzabilità
tecnica e dei tempi di realizzazione dei
programmi.
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4. Le domande ammesse diretta-
mente alla programmazione televisiva e
radiofonica sono le seguenti, con l’avver-
tenza che:

a) nella realizzazione dei programmi
i soggetti ammessi alle trasmissioni devono
osservare i principi dell’ordinamento co-

stituzionale, la lealtà e la correttezza del
dialogo democratico, nonché osservare la
dignità della persona;

b) è vietato utilizzare i programmi
dell’Accesso per qualsiasi forma di pub-
blicità commerciale, ai sensi dell’articolo 6
della legge 14 aprile 1975, n. 103

Domande per l’Accesso televisivo

Prot. Richiedente Titolo

7337 Fondazione Franco Zeffirelli Dentro la scena: viaggio nel mondo
di Franco Zeffirelli – l’anima del
Maestro nel museo della sua Fon-
dazione

7352 Care & Share Italia Care & Share Italia si presenta

7353 Associazione Disprassia e Famiglie Disprassia: dalla tutela dei diritti
all’inclusione sociale. Nuovi percorsi
tra normativa, ricerca ed educazione

7382 Società delle letterate italiane (SIL) Raccontare il lavoro femminile

7390 Movimento Difesa del Cittadino
(MDC)

Diritti e consumi dei cittadini

7391 Centro italiano femminile (CIF) Le parole delle donne

7393 Inventare insieme Oltre la verità educativa: il centro
TAU di Palermo

7394 Associazione nazionale bonifiche ir-
rigazioni e miglioramenti fondiari
(ANBI)

L’irrigazione per la tutela del terri-
torio, lo sviluppo dell’agricoltura, la
salvaguardia dell’ambiente

7395 Italia nostra Le campagne di Italia Nostra

7398 CIA – Agricoltori italiani Agricoltori italiani – il Paese che
vogliamo. Territorio, infrastrutture,
innovazione

7399 Emergency ong L’ambulatorio di Emergency di Pon-
ticelli, Napoli

7400 Con i bambini impresa sociale Voci dai quartieri. Con i bambini con-
tro la povertà educativa minorile. Il
fondo, una opportunità per i minori

7401 Associazione parto per Fiemme Parto per Fiemme, la famiglia prove-
niente da fuori Valle è accolta gratui-
tamente in albergo. Cavalese, unico
punto nascita riaperto in Italia dopo la
sospensione

7402 Associazione per il Museo tattile sta-
tale Omero

Il museo tattile statale Omero: un pio-
niere dell’accessibilità ai beni culturali

7403 Gruppo familiari Beta-sarcoglicano-
patie

Evoluzione dei trial clinici di terapia
genica per le malattie neuromuscolari

7404 Fondazione Giovanni Paolo II, per il
dialogo, la cooperazione e lo sviluppo

Giornata della fondazione

7405 Associazione tumori Toscana (A.T.T.) A.T.T. da vent’anni dalla parte deima-
lati di tumore

7407 Unione nazionale pro loco d’Italia
(UNPLI)

Custodiamo la nostra storia

7409 Centro internazionale per l’infanzia e
per la famiglia (CIFA)

#percentoplastica

7410 Arquata postest associazione di pro-
mozione sociale

« Camminarquata »: alla riscoperta
degli antichi sentieri di Arquata del
Tronto
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Prot. Richiedente Titolo

7411 Associazione nazionale malati sin-
drome di Sjogren (A.N.I.MA.S.S.)

Sindrome di Sjogren, malattia rara
invisibile ed orfana perché priva di
ricerca e volutamente discriminata
in Italia e non ancora inserita nei
LEA

7413 Associazione Intercultura Incontri che cambiano il mondo

7414 Abc la sapienza in tavola cooperativa
sociale

Vieni per una volta InGalera !

7415 Consiglio nazionale dei periti indu-
striali e dei periti industriali laureati
(CNPI)

Il perito industriale nel XXI secolo

7416 Provincia Lombardo Veneta dell’Or-
dine Ospedaliero di San Giovanni di
Dio Fatebenefratelli

Salute mentale – REMS (per dimessi
da ex OPG): le « periferie esisten-
ziali » diventano spazio privilegiato
per l’ospitalità a San Maurizio Ca-
navese (TO)

7417 Fondazione famiglia Sarzi La memoria storica di Ventotene in
riferimento alla nascita del manife-
sto per l’Europa unita

7418 Confederazione nazionale COLDI-
RETTI

Il made in Italy nella borsa della
spesa

7419 Lega italiana sclerosi sistemica Sclerosi sistemica: i numeri

7420 Associazione culturale Luccautori Premio racconti nella rete: incontro
con i vincitori del premio letterario
giunto alla 18a edizione

7422 Associazione nazionale tra i produt-
tori di alimenti zootecnici (ASSAL-
ZOO)

Il ruolo dell’industria mangimistica
nella filiera alimentare dei prodotti
di origine animale

7423 Federazione nazionale associazioni
scuole di danza

Leggere per... ballare

Domande per l’Accesso radiofonico

Prot. Richiedente Titolo

7348 Movimento Difesa del Cittadino
(MDC)

Tutela del consumatore

7354 Associazione Disprassia e Famiglie Disprassia: dalla tutela dei diritti
all’inclusione sociale. Nuovi percorsi
tra normativa, ricerca ed educazione

7374 Società Italiana delle Letterate (SIL) Raccontare il lavoro delle donne

7392 Centro italiano femminile (CIF) Uguale a chi ? Pensiero unico dell’u-
guaglianza

7406 Associazione tumori Toscana
(A.T.T.)

A.T.T. da vent’anni dalla parte dei
malati di tumore

7408 Unione nazionale pro loco d’Italia
(UNPLI)

Custodiamo la nostra storia

7412 Associazione nazionale malati sin-
drome di Sjogren (A.N.I.MA.S.S.)

Sindrome di Sjogren,malattia rara in-
visibile ed orfana perché priva di ri-
cerca e volutamente discriminata in
Italia e non ancora inserita nei LEA

7421 Lega italiana sclerosi sistemica Sclerosi sistemica: i numeri

Mercoledì 24 luglio 2019 — 46 — Commissione bicamerale
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Mercoledì 24 luglio 2019. — Presidenza
del presidente MORRA.

La seduta comincia alle 20.05.

Sulla pubblicità dei lavori.

Il PRESIDENTE avverte che della se-
duta odierna verrà redatto il resoconto
sommario ed il resoconto stenografico e
che, ai sensi dell’articolo 12, comma 2, del
Regolamento interno, la pubblicità dei la-
vori sarà assicurata anche attraverso l’at-
tivazione dell’impianto audiovisivo a cir-
cuito chiuso e la trasmissione via web tv
della Camera dei Deputati sarà attivata
solo una volta conclusa la chiama dei
deputati e senatori per l’elezione supple-
tiva di un Vice Presidente della Commis-
sione. Ricorda inoltre agli auditi che, ai
sensi dell’articolo 12, comma 5, del Rego-
lamento interno, hanno la possibilità di

richiedere la secretazione della seduta o di
parte di essa qualora ritengano di riferire
alla Commissione fatti o circostanze che
non possano essere divulgate.

Votazione per l’elezione di un Vice Presidente

(votazione a scrutinio segreto con il sistema delle

urne aperte).

Il PRESIDENTE chiede ai due Segre-
tari, onorevoli Ferro e Tonelli, di voler
raggiungere il banco di Presidenza. All’o-
norevole Ferro chiede di procedere alla
chiama per la votazione, mentre all’ono-
revole Tonelli chiede di contribuire alle
operazioni di spoglio.

Ricorda a tutti i presenti che si procede
per l’elezione di un Vice Presidente, chia-
mato a sostituire il senatore Christian
Solinas, che non fa parte più del Senato
della Repubblica avendo optato per la
carica di Presidente della Giunta regionale
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sarda. A ciascun senatore e deputato sarà
consentito di indicare un solo nominativo.

Dopo la prima chiama, il seggio ri-
marrà aperto fino al termine dei restanti
argomenti all’ordine del giorno.

A conclusione dei lavori odierni, si
procederà allo spoglio e alla proclama-
zione del Vice Presidente eletto.

I senatori e i deputati riceveranno una
scheda di colore verde, compilata la quale
al riparo della cabina predisposta, po-
tranno procedere al deposito nell’urna
posta sul banco di Presidenza.

Ricorda da ultimo che, in caso di parità
di voti, si procederà al ballottaggio tra i
due nominativi che avranno conseguito più
suffragi. Nel caso in cui persista parità in
sede di ballottaggio, risulterà eletto il se-
natore o deputato più anziano.

Chiede, dunque, all’onorevole Ferro di
voler procedere alla chiama.

(Si procede alla chiamata di tutti i
senatori e deputati, componenti la Com-
missione).

Dichiara chiusa la chiama dei senatori
e dei deputati. Rammenta che chi non ha
avuto modo di prender parte alla vota-
zione, potrà comunque farlo nel corso
della seduta.

Audizione di rappresentanti della società civile di

Casal di Principe e dei territori circostanti, del Comi-

tato « Don Peppe Diana », nonché dei familiari delle

vittime innocenti e degli imprenditori antiracket.

Il PRESIDENTE rivolge un indirizzo di
saluto al dottor Antonio Picascia, rappre-
sentante della società civile di Casal di
Principe, al signor Valerio Taglione rap-
presentante del Comitato « Don Peppe
Diana » e al dottor Giovanni Zara avvocato
dei familiari delle vittime innocenti e degli
imprenditori antiracket, ai quali chiede di
voler prendere la parola per un intervento
introduttivo.

Il dottor Antonio PICASCIA, il signor
Valerio TAGLIONE e il dottor Giovanni

ZARA illustrano una relazione, parzial-
mente secretata.

Intervengono per porre quesiti e svol-
gere considerazioni il PRESIDENTE, i se-
natori PEPE (L-SP-PSd’Az) ed ENDRIZZI
(M5S), nonché i deputati CASO (M5S),
Piera AIELLO (M5S), CANTALAMESSA
(Lega), MIGLIORINO (M5S), TONELLI
(Lega), VERINI (PD) e PAOLINI (Lega).

Gli auditi forniscono i chiarimenti ri-
chiesti.

Il PRESIDENTE ringrazia il dottor An-
tonio Picascia, il signor Valerio Taglione e
il dottor Giovanni Zara e dichiara con-
clusa l’audizione.

Sull’ordine dei lavori.

Intervengono sull’ordine dei lavori il
deputato TONELLI (Lega) e il senatore
GIARRUSSO (M5S), cui rende precisazioni
il PRESIDENTE.

Chiusura e scrutinio dell’elezione

di un Vice Presidente.

Il PRESIDENTE dichiara chiusa la vo-
tazione e comunica il risultato della vo-
tazione:

Presenti e votanti: .............. 33

Hanno ottenuto voti:

PEPE .................................... 29
GIARRUSSO ........................ 1
Schede nulle ................ 1
Schede bianche ............ 2

Proclama quindi eletto Vice Presidente
della Commissione il senatore Pasquale
Pepe.
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Sui consulenti della Commissione.

Il PRESIDENTE comunica l’opportu-
nità di concludere il rapporto di consu-
lenza con il Maresciallo Maggiore Claudio

Vuolo e il Maresciallo Maggiore Massimo
Tolomeo, ai quali rivolge il personale rin-
graziamento unitamente con tutta la Com-
missione.

La seduta termina alle 22.45.

Mercoledì 24 luglio 2019 — 49 — Commissione bicamerale



INDICE GENERALE

COMITATO PER LA LEGISLAZIONE

ESAME AI SENSI DELL’ARTICOLO 96-BIS, COMMA 1, DEL REGOLAMENTO:

Conversione in legge del decreto-legge 2 luglio 2019, n. 61, recante misure urgenti in materia
di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000 Governo, approvato dal Senato
(Parere alla Commissione V) (Esame e conclusione – Parere senza condizioni né
osservazioni) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

GIUNTA PER LE AUTORIZZAZIONI

GIUNTA PLENARIA

AUTORIZZAZIONI AD ACTA:

Domanda di autorizzazione all’utilizzazione dei risultati di operazioni di intercettazione nei
confronti di Diego Sozzani (Doc. IV, n. 5) (Seguito dell’esame e conclusione) . . . . . . . . . . . 5

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 7

GIUNTA PLENARIA:

Sul calendario dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

COMMISSIONI RIUNITE (I e VII)

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione di rappresentanti delle Leghe calcio nazionale professionisti di serie A e di serie
B, della Lega italiana calcio professionistico, della Federazione Italiana Giuoco Calcio
(FGCI) e del CONI, nell’ambito dell’esame dello schema di decreto del Ministro dell’interno
recante organizzazione e servizio degli steward negli impianti sportivi (atto n. 93) . . . . . 8

COMMISSIONI RIUNITE (II e XII)

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 9

I Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 10

COMITATO PERMANENTE PER I PARERI:

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Parere alla V Commissione) (Esame e conclusione – Parere
favorevole) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10

ALLEGATO (Parere approvato) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

Mercoledì 24 luglio 2019 — 50 — Indice Generale



II Giustizia

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione, nell’ambito dell’esame della proposta di legge C. 1524 Dori, recante modifiche al
codice penale, alla legge 29 maggio 2017, n. 71, e al regio decreto-legge 20 luglio 1934,
n. 1404, convertito, con modificazioni, dalla legge 27 maggio 1935, n. 835, in materia di
prevenzione e contrasto del fenomeno del bullismo e di misure rieducative dei minori, di
Maria De Luzenberger, procuratore della Repubblica presso il Tribunale per i minorenni di
Napoli, di rappresentanti dell’Associazione nazionale Camera penale minorile e di rappre-
sentanti del Coordinamento internazionale associazioni per la tutela dei minori (CIATDM) . 13

SEDE CONSULTIVA:

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Parere alla V Commissione) (Seguito dell’esame e
conclusione – Parere favorevole) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

IV Difesa

AUDIZIONI INFORMALI:

Nell’ambito della discussione della risoluzione n. 7-00243 Roberto Rossini, su iniziative volte
ad assicurare supporto psicologico al personale militare.

Audizione di rappresentanti del Comitato tecnico scientifico di Psichiatria e Psicologia
militare e di rappresentanti del Centro veterani della difesa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 14

Nell’ambito dell’esame delle proposte di legge in materia di associazioni professionali a
carattere sindacale del personale militare. C. 875-A Corda e abbinate C. 1060 Maria
Tripodi e C. 1702 Pagani.

Audizione di rappresentanti del Sindacato Italiano Lavoratori Militari Aeronautica (S.I.L.M.A) . 14

Audizione di rappresentanti dell’Unione Sindacale Militari Interforze Associati (U.S.M.I.A) . 14

RISOLUZIONI:

7-00248 Frusone: Sugli alloggi di servizio militari.

7-00276 Frailis: Sugli alloggi di servizio militari (Seguito discussione congiunta e rinvio) . . 15

AUDIZIONI INFORMALI:

Nell’ambito della discussione delle risoluzioni n. 7-00248 Frusone e n. 7-00276 Frailis, sugli
alloggi di servizio militari.

Audizione di rappresentanti del Comitato Casadiritto . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16

Audizione di rappresentanti del Comitato famiglie militari per la casa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16

V Bilancio, tesoro e programmazione

SEDE REFERENTE:

DL 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Seguito dell’esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 17

ALLEGATO (Documentazione depositata dal rappresentante del Governo) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 18

VI Finanze

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione del Direttore del Dipartimento delle finanze del Ministero dell’economia e delle
finanze, Fabrizia Lapecorella, nell’ambito dell’esame delle proposte di legge C. 1429
Gusmeroli, C. 1904 Fragomeli e C. 1918 Cancelleri, in materia di imposta municipale sugli
immobili . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni nell’ambito dell’esame delle proposte di legge C. 1429 Gusmeroli, C. 1904 Fragomeli
e C. 1918 Cancelleri, in materia di imposta municipale sugli immobili.

Audizione del professor Alessandro Petretto . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

Mercoledì 24 luglio 2019 — 51 — Indice Generale



Audizione di rappresentanti dell’Associazione nazionale uffici tributari enti locali (ANUTEL) . 21

Audizione di rappresentanti di Confindustria . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

VII Cultura, scienza e istruzione

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione di docenti universitari ed altri esperti, nell’ambito dell’esame delle risoluzioni
7-00050 Toccafondi e 7-00193 Aprea sul potenziamento dell’azione di valutazione del
sistema INVALSI . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 22

VIII Ambiente, territorio e lavori pubblici

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sui rapporti convenzionali tra il Consorzio nazionale imballaggi (CONAI)
e l’ANCI, alla luce della nuova normativa in materia di raccolta e gestione dei rifiuti da
imballaggio.

Audizione di rappresentanti dell’Autorità di Regolazione per Energia, Reti e Ambiente (ARERA)
(Svolgimento, ai sensi dell’articolo 144, comma 1, del Regolamento, e conclusione) . . . . . . . . . . . 23

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione, nell’ambito dell’esame in sede referente delle proposte di legge C. 907 Muroni,
C. 1276 Rizzetto e C. 1939 Governo recante Disposizioni concernenti l’impiego di unità da
pesca per la raccolta dei rifiuti solidi dispersi in mare e per la tutela dell’ambiente marino di
rappresentanti dell’Autorità di Regolazione per Energia, Reti e Ambiente (ARERA) . . . . . . . . 24

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sull’ordine dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

Indagine conoscitiva sui rapporti convenzionali tra il Consorzio nazionale imballaggi (CONAI)
e l’ANCI, alla luce della nuova normativa in materia di raccolta e gestione dei rifiuti da
imballaggio.

Audizioni di rappresentanti dell’Associazione Nazionale Comuni Italiani (ANCI) (Svolgimento,
ai sensi dell’articolo 144, comma 1, del Regolamento, e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 24

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizioni di rappresentanti dell’Associazione Nazionale Piccoli Comuni d’Italia (ANPCI) e
dell’Associazione Nazionale Comuni Italiani (ANCI), nell’ambito dell’esame in sede
referente delle proposte di legge C. 907 Muroni, C. 1276 Rizzetto e C. 1939 Governo
recante Disposizioni concernenti l’impiego di unità da pesca per la raccolta dei rifiuti solidi
dispersi in mare e per la tutela dell’ambiente marino . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 25

SEDE CONSULTIVA:

D.L. 61/2019: Misure urgenti in materia di miglioramento dei saldi di finanza pubblica. C. 2000
Governo, approvato dal Senato (Parere alla V Commissione) (Esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . 25

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 26

IX Trasporti, poste e telecomunicazioni

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sulle nuove tecnologie delle telecomunicazioni, con particolare riguardo alla transizione verso
il 5G ed alla gestione dei big data.

Audizione di rappresentanti di Eolo Spa. (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 27

Mercoledì 24 luglio 2019 — 52 — Indice Generale



Audizione di rappresentanti della Fondazione Ugo Bordoni (Svolgimento e conclusione) . . . 27

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 28
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